
П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

31 мая 2018
Четверг
No 95 (2819)

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

рации МСП. По его данным, речь 
может идти и о юридическом объ-
единении, «с которым не все со-
гласны». «Будет борьба», — пред-
упреждает он.

Информацию о том, что  идет 
обсуждение создания единой 

площадки институтов развития 
на  базе ВЭБа также подтвердил 
РБК собеседник из «Дом.РФ».

В то же время источник, знако-
мый с ходом обсуждения, расска-
зал, что РФПИ «не станет частью 
идеи по  координации институ-

тов развития, чтобы не допустить 
дополнительных санкционных 
рисков из-за  ассоциации с  ВЭ-
Бом». С 2014 года ВЭБ находится 
под  секторальными санкциями 
ЕС и США.

П Е Р С П Е К Т И В А

Эксперты Credit Suisse предложили 
альтернативу ВВП как показателю 
экономического развития

К О Н Ф Л И К Т
Швейцарские приставы 
начали арест активов 
«Газпрома»

Т Е Л Е К О М
Оператор связи Easy4 
рассчитывает занять 
7% российского рынка

с. 8 с. 10 с. 12 

Андрей Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги

Как российские олигархи 
выживают в эпоху 
санкций

М Н Е Н И Е ,  C .  7

ФОТО: youtube.com

Р Е Ф О Р М А  ВЭБ может стать координатором деятельности РФПИ, РВК и «Дом.РФ» 

Госкооперация развития
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Назначение Игоря Шувалова в ВЭБ и координация институтов развития на одной платформе соответствуют его 
амбициям, считает эксперт

АННА МИХЕЕВА,
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

При Игоре Шувалове ВЭБ мо-
жет стать платформой для ко-
ординации работы главных 
российских институтов раз-
вития. Но формат интеграции 
пока не определен, говорят 
источники РБК.

ВЭБ при Игоре Шувалове ожидают 
изменения — госкорпорация ста-
нет платформой для координации 
основных институтов развития, 
в том числе Российского экспорт-
ного центра, агентства «Дом.РФ», 
Корпорации МСП, Фонда развития 
моногородов, Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) и Рос-
сийской венчурной компании 
(РВК). Об этом РБК рассказали два 
источника, близких к ВЭБу, и под-
твердил источник в госбанке.

По словам двух источников РБК, 
о планах ВЭБа Шувалов, в частно-
сти, сообщил на встрече с мене-
джерами банка в  понедельник, 
28 мая. «Обсуждалось в  целом, 
без деталей», — сказал один из ис-
точников.

В ВЭБе, «Дом.РФ» и РФПИ от-
казались от комментариев. В РЭЦ, 
Фонде развития моногородов, 
Корпорации МСП и РВК на запрос 
РБК не ответили.

Подготовка плацдарма

Юридических изменений в стату-
се институтов развития не будет, 
но  ВЭБ станет площадкой коор-
динации их  работы в том числе 
для  исполнения майского указа 
президента, рассказал РБК источ-
ник, близкий к ВЭБу.

Другому источнику, близкому 
к госкорпорации, известно о пла-
нах нового руководства по инте-
грации только трех институтов 
развития — «Дом.РФ», Российской 
венчурной компании и Корпора-
ции МСП. «Как это будет происхо-
дить, пока не понятно», — заметил 
он. Об объединении на базе ВЭБа 
в целях координации работы Кор-
порации МСП, «Дом.РФ» и Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) го-
ворит и собеседник РБК из Корпо- О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 1  
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ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО,
ОЛЬГА АГЕЕВА,
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

История с инсценировкой 
убийства российского журна-
листа Аркадия Бабченко будет 
использована в пропагандист-
ских целях в Москве и Киеве, 
но не повлияет на переговоры 
по урегулированию конфликта 
в Донбассе, считают эксперты.

 Спецоперация СБУ

Убийство российского журнали-
ста Аркадия Бабченко в  Киеве 
было инсценировано украински-
ми спецслужбами. Об этом днем 
в среду, 30 мая, сообщил на бри-
финге руководитель Службы без-
опасности Украины (СБУ) Василий 
Грицак. Об  убийстве Бабченко 
у дверей его киевской квартиры 
сообщили в понедельник вечером 
его друзья. Факт убийства подтвер-
ждала киевская полиция.

В организации убийства Грицак 
обвинил российские спецслуж-
бы. По его словам, они завербова-
ли бывшего участника антитерро-
ристической операции на востоке 
Украины, предложив ему $30 тыс. 
за  убийство журналиста. Грицак 
отметил, что нанятый организато-
рами убийства киллер задержан, 
а 30 мая был задержан и гражда-
нин Украины «Г.», который (якобы 
по заданию российских спецслужб) 
работал над организацией убийства 
Бабченко непосредственно в Киеве, 
ему предъявлены обвинения.

Во время брифинга Грицак за-
явил, что мог бы принести соболез-
нования семье Аркадия Бабченко. 
Но добавил, что не станет этого де-
лать и поздравит его с «третьим 
днем рождения», и сказал: «Арка-
дий, в студию». После этого перед 
журналистами появился Аркадий 
Бабченко. 

С К А Н Д А Л 

Смертный 
оговор

Индекс РТС
Московская биржа, 30.05.2018

Международные резервы 
РоссииЦБ, 18.05.2018

Курсы 
валютЦБ
31.05.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 30.05.2018, 20.00 мск
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Назначены новые главы Амурской области и Алтайского края

В регионах —  
бизнес-смена

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Назначение главой Алтай-
ской области Виктора Томен-
ко стало неожиданностью для 
местной элиты: он «абсолют-
ный варяг», говорят собесед-
ники РБК. А возглавивший 
Амурскую область Василий 

Орлов — это, наоборот, ставка 
на местную элиту.

В среду, 30 мая, Владимир Пу-
тин назначил временно испол-
няющих обязанности глав двух 
регионов. Руководить Амурской 
областью будет Василий Орлов, 
местный представитель гене-
рального директора компании 
«Сибур» Дмитрия Конова, Алтай-
ским краем — Виктор Томенко, 

который до этого занимал пост 
первого заместителя губернато-
ра Красноярского края. Соответ-
ствующие указы опубликованы 
на сайте Кремля.

Выходец из «Норильского 
никеля»

Томенко в 2004–2010 годах был 
председателем правления Запо-
лярного филиала «Норильского ни-

келя». Оттуда он перешел на работу 
в администрацию Красноярского 
края, где курировал направления 
экономики и финансов. Новый 
глава Алтайского края стал девя-
тым участником организованного 
Кремлем тренинга для президент-
ского кадрового резерва, назна-
ченным руководителем региона.

Сенатор от Красноярского края 
Андрей Клишас рассказал РБК, что 
у Томенко «большой опыт работы 

Василий Орлов, возглавивший Амурскую область, c 2015 года работал в компании «Сибур», имеющей серьезные интересы в регионе
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«Сибур» и Амур 

У «Сибура» серьезные 
интересы в Амурской 
области. В 2015 году под-
контрольная «Сибуру» 
«НИПИГазпереработка» 
получила контракт «Газ-
прома» на 790,6 млрд руб. 
на проектирование, 
поставку оборудования 
и строительно-монтажные 
работы на Амурском га-
зоперерабатывающем за-
воде мощностью 42 млрд 
куб. м газа в год в городе 
Свободный, который будет 

перерабатывать газ перед 
отправкой в Китай по тру-
бопроводу «Сила Сибири».
«Сибур» также намерен в 
2024–2025 году построить 
Амурский газохимический 
комплекс (Амурский ГХК) 
мощностью 1,5 млн т этиле-
на в год с дальнейшей пе-
реработкой в полимерную 
продукцию, который будет 
закупать этан у Амурского 
ГПЗ. 25 мая «Газпром» и 
«Сибур» подписали 20-лет-
ний контракт на поставку 

этого сырья ежегодно. 
Предварительная оценка 
инвестиций в Амурский 
ГХК — 500 млрд руб.

Партнерство «Газпрома» 
и «Сибура» будет спо-
собствовать созданию 
на территории области 
крупнейшего газопере-
рабатывающего и газохи-
мического кластера как 
драйвера экономического 
и социального роста Даль-

невосточного федераль-
ного округа, сообщала 
пресс-служба «Сибура». 
По оценкам компании, 
это партнерство позволит 
создать более 4 тыс. высо-
коквалифицированных ра-
бочих мест на ГПЗ и ГХК и 
свыше 5 тыс. рабочих мест 
в смежных отраслях, а так-
же значительно увеличить 
налоговые поступления 
в бюджеты всех уровней.
«Компания всегда настрое-
на на конструктивную 

совместную работу с губер-
наторским корпусом неза-
висимо от персонального 
состава», — заявили РБК 
в пресс-службе «Сибура».
Источник, близкий к ком-
пании, назвал Орлова 
одной из редких заметных 
политических фигур в ре-
гионе. Собеседник РБК 
отметил, что не связывает 
его назначение с работой 
в «Сибуре».
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как на крупных промышленных 
предприятиях, так и в органах го-
сударственной власти».

47-летний Томенко сменил на 
посту главы региона Александра 
Карлина, который возглавлял ре-
гион с 2005 года, а до того рабо-
тал в прокуратуре СССР и Генпро-
куратуре России. Причиной его 
отставки стало то, что у Кремля 
за последние пару лет накопилось 
к главе региона много претензий, 
отметил политолог-регионалист 
Ростислав Туровский. Это и слабое 
управление политическими про-
цессами в регионе, и высокий уро-
вень оппозиционных настроений, 
и скандальные ситуации, которые 
возникали на выборах в регионе, 
перечисляет он. Алтайский край 
и Якутия, главу которой смени-
ли 28 мая, стали регионами с наи-
худшими результатами Владимира 
Путина на президентских выборах 
в марте.

Назначение Томенко стало не-
ожиданностью для региональ-
ной элиты, говорит источник РБК, 
близкий к местным властям. «Чуть 
ли не до вчерашнего времени была 
уверенность, что Карлина заме-
нит замминистра строительства 
Андрей Чибис, — пояснил он. — 
Но в последний момент все, ви-
димо, поменялось».

Томенко является для Алтай-
ского края «абсолютным варя-
гом»: он не имеет никакого отно-
шения к региону и никогда там не 

работал, добавил собеседник РБК. 
«Видимо, продолжается практика 
назначения в регионы свежих, не 
связанных с местными элитами 
людей, — предположил он. — Это 
способ борьбы с ощущением за-
стоя, которое есть в крае».

Представитель «Сибура»

В отличие от Карлина губерна-
тор Амурской области Александр 
Козлов покинул свой пост в связи 
с переходом в правительство  — 
он возглавил Министерство по 

развитию Дальнего Востока. Гу-
бернатором Амурской области он 
был с 2015 года, до этого руководил 
разными ведомствами региона, 
а также был мэром Благовещенска.

Орлов в 2008–2010 годах был за-
местителем мэра Благовещенска, 
а в 2013–2015-м возглавлял ре-
гиональное Минэкономразвития. 
Позже он покинул госслужбу и ра-
ботал в компании «Сибур».

Источник в руководстве региона 
назвал Орлова «точным, жестким, 
суровым бизнесменом». «Опыт 
у него и в политике, и в предпри-

нимательстве, его назначение вы-
глядит совершенно ожидаемым, — 
добавил он. — У него связи в регио-
не с бизнесом, его знают — он по-
лучит нужный процент на выборах 
губернатора».

Кремль выбрал для назначе-
ния известного в регионе чело-
века, чтобы не рисковать, согла-
сен политолог Михаил Виногра-
дов. «Здесь при выборе на первом 
плане была избираемость — вы-
боры в регионе проходят не все-
гда легко, к тому же исторически 
это один из рекордсменов по ко-

личеству смен губернаторов», — 
сказал он.

На президентских выборах Амур-
ская область поддержала Пути-
на не слишком ярко — он получил 
67,04%. С 1991 года, когда был учре-
жден пост губернатора Амурской об-
ласти, его занимали десять человек.

Прямые выборы глав Амурской 
области и Алтайского края, а также 
еще 20 субъектов состоятся в еди-
ный день голосования 9 сентября. 
В этот же день в четырех регионах 
их руководителей изберут краевые 
парламенты. 

«За последние годы Алтайский край получил серьезное развитие»

Виктор Томенко расска-
зал РБК о своем назна-
чении, предшественнике 
Александре Карлине 
и «прыжках в каньон».

— Как и когда вы узнали 
о том, что будете назначе-
ны врио главы региона?
— О том, что моя канди-
датура рассматривается, 
я узнал накануне от со-
трудников администра-
ции президента. Решение 
принимает президент, по-
этому до встречи с пре-
зидентом я не знал точно, 
назначаюсь я или нет. По-

сле общения с президен-
том я понял, что решение 
состоялось.
— Какими будут ваши 
первые решения на но-
вом посту?

— Я думаю, что состоится 
мое представление пол-
преду Сибирского феде-
рального округа, и после 
этого начнем решения 
принимать. Пока говорить 
о конкретных решениях 
рано. Это не на ходу де-
лается.
— Как вы думаете, в чем 
причина отставки Алек-
сандра Карлина? С чем 
он не справился?
— Решение об отставке 
губернатора Александра 
Богдановича Карлина 
принимал президент. Ка-
кими он руководствовал-

ся мотивами — вопрос 
к нему. Мы давно с Кар-
линым знакомы. Я вы-
соко оцениваю его ра-
боту, его лично уважаю. 
Считаю, что за эти годы 
Алтайский край получил 
серьезное развитие и 
справился со многими 
проблемами.
— Вы числились в кадро-
вом резерве президен-
та, принимали участие 
в учебных тренингах?
— Это нормальная про-
грамма, которая в себя 
включает аспекты гос-
управления, задачи 

политической науки 
и практику, включает 
в себя различные тренин-
ги, в том числе работу 
в команде. В рамках этой 
работы были преслову-
тые прыжки в каньон, 
надо было лечь под танк. 
Но это исключительно 
вопрос одного из упраж-
нений. Я считаю эту 
программу очень эффек-
тивной и полезной для 
управленческо-кадровой 
подготовки.

*
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Как история Аркадия Бабченко скажется на российско-украинских отношениях

Смертный оговор
Он извинился перед друзьями, 

семьей и близкими за то, что заста-
вил их сутки переживать, подчерк-
нув, что «по-другому было нельзя». 
Он рассказал, что ему сообщили о 
поступившем на него «заказе» ме-
сяц назад и предложили принять 
участие в спецоперации.

В Киев Бабченко переехал год 
назад вместе с женой и дочерью. 
Из России он уехал, опасаясь за 
свою жизнь, так как резко крити-
ковал власти, присоединение Кры-
ма, продолжающуюся на восто-
ке Украины войну и в целом вне-
шнюю и внутреннюю политику.

«Пропагандистский 
эффект»

Пока СБУ не сообщила о том, 
что убийство было постановкой, 
провести тщательное расследо-
вание этого преступления при-
звали представитель правитель-
ства Германии, Генеральный се-
кретарь Совета Европы Турбьерн 
Ягланд и другие европейские по-
литики.

Украинские политики раздели-
лись на тех, кто обвинил в убий-
стве журналиста Россию, и тех, кто 
сосредоточился на критике укра-
инской власти. Премьер-министр 
Владимир Гройсман написал в сво-
ем аккаунте в Facebook, что «рос-
сийская тоталитарная машина не 
простила ему [Бабченко] честно-
сти». «Требую от власти: хотя бы 
раз найдите заказчиков и испол-
нителей! Не просто возьмите под 
личный контроль, а реально рас-
кройте преступление!» — проци-
тировало заявление лидера оппо-
зиционной партии «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко агентство «Ин-
терфакс-Украина».

О взятии под личный контроль 
расследования убийства другого 
российского журналиста — Павла 
Шеремета — президент Украины 
Петр Порошенко говорил как ми-
нимум дважды в 2017 году, однако 
до сих пор не установлен круг по-
дозреваемых. О том, что «ни одно 
убийство журналистов не раскры-
то, преступники и заказчики оста-
ются безнаказанными и никто не 
может себя чувствовать в безопас-
ности», написал на своей странице 
в Facebook и депутат парламента от 
«Оппозиционного блока» Сергей 
Ларин. Убийство в Киеве огорчает 
«очередным напоминанием всем 
нам о несостоятельности коррум-
пированных руководителей СБУ и 
МВД», откликнулся депутат оппо-
зиционной «Самопомощи» Егор 
Соболев.

В России обвинения в причаст-
ности к убийству решительно от-
вергли на всех уровнях власти. 
Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков назвал их «верхом ци-
низма на фоне такого жестокого 
убийства». Министр иностранных 
дел Сергей Лавров назвал «печаль-
ной модой» обвинения украинской 
стороны до проведения расследо-
вания. «Чушью» и провокацией 
назвал обвинения директор ФСБ 

Александр Бортников (цитата по 
«Интерфаксу»).

Единственными, кто не ком-
ментировал ситуацию с Бабчен-
ко, были президент Украины и 
министр внутренних дел Арсен 
Аваков. Когда история с инсце-
нировкой была раскрыта, По-
рошенко сообщил, что поручил 
предоставить Бабченко и его се-
мье охрану.

«То, что Бабченко жив, — лучшая 
новость. Всегда бы так. <...> То, что 
в историю был заложен пропаган-
дистский эффект, очевидно», — на-
писала представитель МИД России 
Мария Захарова на своей странице 
в Facebook.

«Это всегда очень опасно для 
государств — играть с фактами, а 
тем более за счет журналистов», — 
осудил спецоперацию СБУ в своем 
Twitter генеральный секретарь ор-
ганизации «Репортеры без границ» 
Кристоф Делуар.

Устроенная СБУ провокация 
может считаться беспрецедент-
ным событием в новейшей исто-
рии международных отношений, 
но проблема у провокаций одна — 
они дают хороший новостной цикл 
на неделю, но бьют по доверию в 
отношении страны, которая их де-
лает, заявил РБК программный ди-
ректор клуба «Валдай» Андрей Су-
шенцов. Ресурс доверия к Украине 

после подобных провокаций мо-
жет исчерпаться; СМИ, которые 
посвятили новости об убийстве не-
мало материалов, теперь с удвоен-
ным скепсисом будут относиться 
к новостям с Украины, указывает 
эксперт.

Стереотипы в действии

«Отношу эту акцию к серии бредо-
вых действий украинских властей 
на российском направлении», — за-
явил РБК председатель комитета 
Совета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. 
Инсценировка убийства направле-
на на формирование стереотипа о 

«жесткой руке Москвы», сказал РБК 
член Совета Федерации по оборо-
не и безопасности Франц Клинце-
вич. «Этот спектакль разыгран для 
формирования стереотипа об аг-
рессивной сущности России в рам-
ках запущенной тенденции русо-
фобии», — считает сенатор.

Связанные с судьбой журнали-
ста сообщения приходили в день 
очередного заседания Трехсторон-
ней контактной группы по Украине 
в Минске, однако опрошенные РБК 
эксперты не считают, что операция 
СБУ может оказать влияние на ход 
переговорного процесса. Близкий к 
Кремлю источник РБК сказал, что 
инсценировка смерти Бабченко и 
обвинения в адрес Москвы в при-
частности к убийству не повлияют 
на переговоры по Донбассу — они 
и так находятся в тупике. На пере-
говорный процесс влияют другие 
обстоятельства — позиция Евро-
союза, контакты президента Рос-
сии Владимира Путина и канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель и возможные 
кадровые изменения в российской 
команде переговорщиков, подыто-
живает гендиректор Российского 
совета по международным делам 
Андрей Кортунов.

История с Бабченко, по его сло-
вам, будет использована россий-
ской пропагандой как свидетель-
ство нездоровых процессов на 
Украине, а Киевом — как подтвер-
ждение агрессивных намерений 
России.

В ожидании выборов

Перед предстоящими по плану в 
следующем году парламентскими 
и президентскими выборами на 
Украине нет большой заинтересо-
ванности в том, чтобы разрядить 
отношения с Россией и продвинуть 
вперед переговорный процесс, — 
как раз наоборот, в предвыборный 
период необходимыми считаются 
новости о российской агрессии, 
объясняет украинский политолог 
Вадим Карасев. Операция с Баб-
ченко позволяет украинским си-
ловикам и Киеву в целом заявлять 
о своей дееспособности, способно-
сти противостоять Москве, продол-
жает Карасев. По мнению экспер-
та, спецоперация СБУ носит полит-
технологический характер и при-
урочена к выборам, которые могут 
пройти и раньше 2019 года.

Предыдущие, пока оставшие-
ся нерасследованными на Украи-
не убийства журналистов Олеся 
Бузины и Павла Шеремета не ока-
зывали существенного влияния на 
рейтинг властей, но влияли на по-
литический дискурс — правоохра-
нительные органы сильно крити-
ковали, говорил РБК украинский 
политолог Владимир Фесенко. Ко-
гда стало известно о том, что убий-
ство Бабченко было инсценирова-
но, украинская блогосфера сразу 
отозвалась взрывом положитель-
ных комментариев о работе спец-
служб, замечает эксперт Карасев. 

При участии 
Филиппа Алексенко

С К А Н Д А Л

«Убийство» российского журналиста Аркадия Бабченко (на фото) было инсценировано. Об этом глава 
СБУ сообщил на брифинге, пригласив Бабченко к прессе со словами: «Аркадий, в студию»

В украинской традиции 

В мае 2016 года Служба 
безопасности Украины 
рассказала о том, что со-
вместно с прокуратурой 
инсценировала убийство 
депутата городского со-
вета Покровска в Донец-
кой области. После этого 
были зафиксированы 
телефонные отчеты ис-
полнителя заказчику. Со-

общалось, что в резуль-
тате инсценировки был 
задержан соучастник 
и заказчик покушения.

Похожая история про-
изошла незадолго 
до этого в Одессе. В мае 
2016 года стало извест-
но, что украинские пра-

воохранительные органы 
инсценировали убийство 
адвоката-правозащит-
ника, чтобы задержать 
представителей группи-
ровки, которая специа-
лизировалась на похи-
щении людей, шантаже 
и убийствах. Глава Нац-
полиции Украины Хатия 
Деканоидзе рассказала, 

что в течение несколь-
ких месяцев полиция 
следила за подготовкой 
группировки к соверше-
нию заказного убийства. 
В результате операции 
удалось задержать подо-
зреваемых и освободить 
заложника, который был 
похищен ранее с целью 
вымогательства.
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СКР предлагает изменить ответственность за задержку зарплаты

Без содержания и задержания
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Следственный комитет 
предлагает не наказывать 
бизнесменов за невыпла-
ту зарплаты, если ущерб 
погашен. Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов назвал соответ-
ствующую статью Уголовно-
го кодекса одной из самых 
давящих на предпринима-
телей.

Плата  
за освобождение

Следственный комитет Рос-
сии (СКР) подготовил поправки 
в  законодательство, меняющие 
подход к преследованию пред-
принимателей за преступления, 
связанные с невыплатой зарпла-
ты работникам. Об этом заявил 
начальник Главного управления 
процессуального контроля СКР 
Григорий Житенев, выступая на 
координационном совещании 
правоохранительных органов 
в Генпрокуратуре.

Предложения ведомства уже 
поддержаны администраци-
ей президента, заявил Житенев. 
«Дальнейшему повышению эф-
фективности [борьбы с невыпла-
той зарплат] способствовала бы 
возможность уголовного пресле-
дования не только юридических, 
но и фактических руководителей 
предприятий, которые в настоя-
щее время избегают ответствен-
ности, будучи реально субъекта-
ми этих преступлений», — сказал 
он. При этом Житенев не уточнил, 
как именно будут устанавливаться 
«фактические» работодатели.

«Целесообразно было бы вве-
сти в уголовный закон норму об 
освобождении от уголовной ответ-
ственности руководителей в слу-
чае погашения задолженности по 
зарплате. Такой порядок доказал 
свою эффективность примени-
тельно к налоговым преступле-
ниям», — добавил Житенев.

В настоящее время полная или 
частичная невыплата зарплаты 
влечет за собой максимальное на-
казание в виде пяти лет лишения 
свободы (ст. 145.1 УК РФ).

«Понизить уровень 
репрессивности»

Кроме того, как заявил Житенев, 
сейчас следствие не может полу-
чать в банках выписки со счетов 
предприятий до возбуждения 
уголовного дела. СКР добивается 
разрешения истребовать справ-
ки по операциям и счетам юрлиц 
и граждан в рамках доследствен-
ной проверки или проверки сооб-
щения о преступлении. В этом слу-
чае следственные органы смогут 
запросить у банка данные о дви-
жении средств и состоянии счета 
работодателя после получения 
заявления от работника, которому 
не выплачивается зарплата.

Еще одна мера, предложенная 
СКР, связана с механизмом взы-
скания долга по зарплатам с рабо-
тодателей на различных  стадиях 
банкротства. Житенев напомнил, 
что сейчас налоговые органы мо-
гут добиваться через суд погаше-
ния задолженности банкротов за 
счет имущества в чужом владении, 
если есть основания полагать, что 
перед банкротством руководите-
ли юрлица выводили активы. Ана-
логичный порядок СКР предлага-
ет применить в случае невыплаты 
зарплат, наделив правом подавать 
такие иски Роструд.

Все эти меры позволят «повы-
сить гарантии» охраны прав гра-
ждан и одновременно «понизить 
уровень репрессивного воздей-
ствия на субъектов предпринима-

тельской деятельности в особен-
ности в условиях сложной макро-
экономической ситуации и изме-
нения рыночной конъюнктуры», 
убежден Житенев.

Критика  
Генпрокуратуры

Генпрокурор Юрий Чайка, высту-
пая на совещании, раскритиковал 
СКР за недостаточно эффектив-
ную борьбу с преступлениями, 
связанными с невыплатой зар-
платы. По его словам, в минувшем 
году прокуроры установили 5 тыс. 
нарушений, которые следствие 
допустило при работе по таким 
фактам, при этом свыше 2,5 тыс. 

из них пришлось на случаи, когда 
следователи просто не регистри-
ровали жалобы граждан, допу-
скали волокиту при их проверке, 
безосновательно «спускали» дела 
в нижестоящие подразделения 
или передавали между районами, 
а также незаконно отказывали 
в  возбуждении уголовных дел. 
Волокита привела к тому, что бо-
лее 100 работодателей в 2017 году 
ушли от уголовной ответствен-
ности из-за истечения срока дав-
ности по ст. 145.1 УК (невыплата 
зарплаты), заявил Чайка.

Прокуроры отменили око-
ло четверти всех постановлений 
об отказе в возбуждении дела о не-
выплате зарплаты — всего около 
1000; по таким фактам возбужде-
но 85 уголовных дел, заявил на-
чальник Главного управления по 
надзору за следствием, дознанием 
и оперативно-разыскной деятель-
ностью Генпрокуратуры Валерий 
Максименко. В 35 случаях следова-
тели, напротив, «проявили излиш-
нюю поспешность», возбуждая 
дела, когда процессуальные сроки 
уже вышли, сказал прокурор.

Из 575 постановлений о прекра-
щении уголовных дел этой катего-
рии 260 были отменены прокуро-
рами, отметил Максименко. По его 
словам, подавляющее большин-
ство подобных нарушений со сто-
роны следствия выявляются про-
курорами, а не сотрудниками СКР.

В СКР результаты работы по де-
лам о зарплатах оценивают пози-
тивно, возразил Житенев. Так, ко-
личество дел по ст. 145.1 УК растет 
на десятки процентов ежегодно; за 
первый квартал 2018 года рост со-
ставил 27% относительно анало-

гичного периода прошлого года. 
«Я  считаю невысокой долю дел, 
возвращенных органами прокура-
туры на доследование, — 14%. Надо 
отметить, что судьями такие дела 
не возвращались», — подчеркнул 
представитель СКР.

Фактов прекращения уголов-
ных дел о невыплате зарплаты 
стало больше, но это не значит, что 
они были изначально иницииро-
ваны незаконно, сказал Житенев: 
«Не стоит рассматривать возбу-
ждение дела как напрасное про-
цессуальное решение, если впо-
следствии оно было обоснованно 
прекращено, тем более если ре-
зультатом этого явилось возмеще-
ние ущерба», — сказал чиновник. 
Так, за прошлый год объем возме-
щения по прекращенным делам 
составил 917 млн руб., за первый 
квартал 2018 года — 176 млн.

При этом работать эффектив-
нее по этому направлению СКР 
мешает отсутствие надлежащего 
оперативного сопровождения, по-
жаловался Житенев: по его словам, 
оперативные подразделения МВД 
недооценивают дела о невыплатах 
зарплаты и часто отказываются 
работать по соответствующим за-
просам следствия из-за их мало-
значительности для собственной 
отчетности.

Без бизнеса

«Проблема обозначена четко 
и ясно, и хотя мы добились неких 
результатов, хвастаться рано. По-
тому что проблема в корне не ре-
шена», — заявил председатель СКР 
Александр Бастрыкин, поблагода-
рив представителей Генпрокура-
туры за «объективную, критиче-
скую, но очень точную» оценку 
работы комитета. «Вы говорите, 
что на местах прокуроры активно 
работают. Мы это подтверждаем. 
Когда в наших следственных ор-
ганах руководители игнорируют 
[указания прокуроров], мы их 
серьезно наказываем. По двум 
руководителям вообще приняты 
решения об освобождении», — за-
верил Бастрыкин.

При этом он посетовал, что 
руководители силовых структур 
«как-то отдельно от бизнеса со-
брались». «Было бы полезно при-
гласить представителей бизнес-
сообщества, [уполномоченного 
по правам предпринимателей Бо-
риса] Титова к нам на совещание. 
Его очень беспокоит, что СКР воз-
буждает столько дел о невыпла-
те зарплат. А что нам делать, как 
реагировать, когда такое количе-
ство обращений поступает? Полу-
чается какой-то популизм в отно-
шении бизнеса», — подытожил Ба-
стрыкин, отметив, что многие дела 
о невыплатах зарплат «цинично 
и откровенно связаны с банкрот-
ством и выводом активов», что 
«даже не скрывается». 

Для реального снижения ре-
прессивности в отношении бизне-
са необходимо «отделять злонаме-
ренных мошенников от обычных 
бизнесменов, которые работают 
«на земле», развивают производ-

ство и не планируют никаких слож-
ных схем по выводу миллиардов за 
рубеж», — сказал РБК Борис Титов. 
По его словам, нынешний поря-
док ставит предпринимателя под 
угрозу уголовного преследования 
при малейшей задержке зарплаты, 
хотя задержки с выплатой зарплат 
почти всегда связаны с экономи-
ческой ситуацией — кризисом ли-
квидности, задержками оплаты со 
стороны контрагентов, задержка-
ми в оплате госконтрактов. Было 
бы целесообразно давать предпри-
нимателям «фору» в два-три ме-
сяца после возбуждения дела для 
погашения долгов, полагает биз-
нес-омбудсмен.

Банкротство может быть след-
ствием преследования задолжав-
шего предпринимателя, подчер-
кивает Титов: «Сегодня, чтобы за-
крыть возбужденное дело, пред-
приниматель вынужден быстро 
перекредитовываться под очень 
большие ставки в банках, при-
бегать к микрозаймам. В общем 
предприятие доводится до банк-
ротства, а сотрудники лишаются 
рабочих мест». По его оценке, до 
суда реально доходит лишь око-
ло 15% дел о невыплате зарплат: 
«Доказать корыстный умысел или 
личную заинтересованность прак-
тически не удается». 

И Н И Ц И А Т И В А

Как преследовали 
за невыплату 
зарплат в 2017 году 

519 тыс.  
случаев нарушения прав 
граждан на вознаграждение 
за труд было выявлено 
в 2017 году

26 млрд руб.  
— общая сумма погашенной 
задолженности по зарплатам

50 тыс.  
руководителей понесли 
дисциплинарную 
ответственность

2,4 тыс.  
уголовных дел по фактам 
невыплаты зарплат  
возбудил СКР

1,5 млрд руб.  
составляет стоимость 
имущества, арестованного 
в рамках обеспечительной 
меры по уголовным делам

Источник: выступление Юрия Чайки 

на совещании в Генпрокуратуре

Сколько работодателей осудили 
в 2017 году за невыплату зарплаты

Источник: данные судебного департамента Верховного суда

53
Частичная невыплата свыше трех 
месяцев заработной платы, пенсий, 
стипендий из корыстной или личной 
заинтересованности (145.1 ч. 1) 

273
Полная невыплата свыше двух месяцев 
заработной платы, совершенная 
из корыстной заинтересованности 
руководителем организации (145.1 ч. 2)

0
Невыплата 
заработной платы, 
пенсий, стипендий 
и т.д., если она 
повлекла тяжкие 
последствия (145.1  
ч. 3)
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госконтрактов



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6      Н О В О С Т И       Кадры.

Мнение о коллективном преемничестве власти

Гендиректор Центра им. Хруничева может покинуть свой пост

Первая ступень 
космической реформы
ИННА СИДОРКОВА, 
ПЕТР КАНАЕВ

У производителя «Протонов» 
может смениться руководи-
тель. Должность гендиректора 
Центра им. Хруничева вме-
сто Алексея Варочко может 
занять замглавы «Роскосмоса» 
Александр Иванов. Решение 
зависит от утверждения плана 
работы центра.

Гендиректор Центра им. Хруни-
чева 63-летний Алексей Варочко 
в ближайшее время может поки-
нуть свой пост, рассказали РБК 
два собеседника на предприятиях 
космической промышленности 
и  подтвердил собеседник, близ-
кий к  «Роскосмосу». Источники 
РБК утверждают, что на должность 
гендиректора предприятия вместо 
Варочко рассматривается первый 
замгендиректора «Роскосмоса» 
Александр Иванов.

Решение о смене гендиректо-
ра Центра им. Хруничева может 
стать одним из первых кадровых 
решений Рогозина на новом по-
сту. 24 мая, как анонсировал ранее 
РБК, президент Владимир Путин 
предложил Дмитрию Рогозину 
возглавить госкорпорацию «Рос-
космос». Бывший вице-премьер 
пообещал сделать «все возмож-
ное и необходимое, чтобы оправ-
дать доверие».

Близкий к  «Роскосмосу» ис-
точник рассказал РБК, что Рого-
зин еще на посту вице-премьера 
был недоволен решением Вароч-
ко не  приостанавливать произ-
водство ракет «Протон». «Долги 
предприятия увеличились, но ген-
директор пошел на это, чтобы со-
хранить производство», — пояснил 
источник. 

Одна из  причин, по  которой 
ракета «Протон» перестала быть 
востребованной, — это ежегодные 
аварии начиная с  2010 года, от-
метил бывший менеджер Центра 
им. Хруничева, гендиректор ком-
пании «Космокурс» Павел Пуш-
кин. Вторая причина — появление 
на рынке серьезного конкурента — 
американской компании Space Х, 
которая «перетянула на себя» боль-
шое количество заказов, напомнил 
Пушкин. «И пока «Протоны» не ле-
тали, те, кто их раньше закупал, пе-

решли на американские Falcon», — 
пояснил эксперт. 

Собеседник РБК в космической 
индустрии отметил, что  реше-
ние насчет Варочко окончатель-
но не принято. «Документ не под-
писан, и Варочко еще может со-
хранить свой пост, если уверенно 
представит план действий», — го-
ворит собеседник РБК.

В пресс-службе Центра им. Хру-
ничева и «Роскосмосе» комменти-
ровать эту информацию РБК отка-
зались.

Злоупотребление 
полномочиями

Центр им. М.В. Хруничева (входит 
в госкорпорацию «Роскосмос») яв-
ляется разработчиком и серийным 
изготовителем ракет-носителей 
«Протон» и «Ангара», а также раз-
гонного блока «Бриз-М». В состав 

центра входит ряд ключевых про-
изводителей компонентов и ком-
плектующих «Протонов», указано 
на его официальном сайте.

Предприятие убыточно с 2013 
года. Тогда, по  данным базы 
СПАРК, убыток составил бо-
лее 753 млн руб., в  2014 году  — 
15 млрд руб.

В мае 2015 года занимавший то-
гда должность вице-премьер Дми-
трий Рогозин рассказывал в Госду-
ме, что в отношении бывших со-
трудников Центра им. Хруниче-
ва возбуждено восемь уголовных 
дел. «Вскрыты акты мошенни-
чества, злоупотребления полно-
мочиями, подделки документов, 
что  в  результате нанесло пред-
приятию экономический ущерб 
свыше 9 млрд руб.», — заявил тогда 
Рогозин. Еще 7,3 млрд руб., по его 
словам, составляет дебиторская за-
долженность центра.

В частности, в 2015 году было 
возбуждено уголовное дело в от-
ношении экс-руководителя пред-
приятия Владимира Нестерова. 
По версии следствия, в 2007 году 
Нестеров создал организованную 
группу, в  которую вовлек сво-
их подчиненных — заместителя 
по экономике Александра Остро-
верха, главного бухгалтера Михаи-
ла Якушина, а также бизнесмена 
Дмитрия Дьяконова, оказывавше-
го центру аудиторские и консуль-
тационные услуги на протяжении 
нескольких лет. Как  утверждают 

следователи, в  2007–2014 годах 
Нестеров, Островерх и  Якушин 
потратили свыше 368 млн руб. 
на услуги аудиторской компании. 
В этих целях был заключен дого-
вор на консультационные услуги — 
следствие считает его фиктивным.

Земельный вопрос

Центр им. Хруничева может быть 
интересен не только своей науч-
ной и производственной деятель-
ность, но и как владелец дорогой 
московской земли и недвижимо-
сти, которую он планирует реа-
лизовать в счет погашения своей 
задолженности.

Из  финансовых показателей 
Центра им. Хруничева за 2017 год 
следует, что убыток предприятия 
составил 23,16 млрд руб., а долги 
предприятия, в том числе перед 
ВЭБом, — порядка 75 млрд руб.

В начале года стало известно, 
что Центр им. Хруничева выста-
вил на  продажу 110 га на  Ново-
заводской улице столицы, в рай-
оне Филевского парка. Участком 
заинтересовалась мэрия Москвы. 
Город готов выкупить площадки 
на  баланс КП «Управление гра-
жданского строительства», в рам-
ках сделки центру было обеща-
но 25 млрд руб., писал «Коммер-
сантъ». Но  сделкой заинтересо-
валась прокуратура, отмечала 
газета. Вскоре появилась инфор-
мация о  том, что  предприятие 

планирует в счет погашения дол-
гов продать и принадлежащий ему 
ДК им. Горбунова, а также около 
110 га земель в районе Филевско-
го парка.

Район Фили сегодня актив-
но развивается и является одним 
из самых перспективных районов 
Москвы, отметил партнер Colliers 
Владимир Сергунин. Подтвержде-
нием этому служат проекты ком-
пании MR-Group, Central Properties 
и  Storm Properties. Этот район, 
с одной стороны, расположен до-
статочно близко к центру, с дру-
гой — находится рядом с деловым 
кварталом «Москва-Сити», напо-
мнил собеседник РБК.

«Что  касается выставленно-
го на продажу Центром им. Хру-
ничева участка в 110 га, то на нем 
можно построить порядка 2,5–
3 млн кв. м недвижимости», — го-
ворит Сергунин. По его мнению, 
осваивать этот участок можно 
от 15 до 25 лет.

«Сумма инвестиций подобно-
го проекта может достигнуть по-
рядка 150–200 млрд руб. Рацио-
нально сделать на 70% его жилым, 
а 30% оставить под коммерческую 
и социальную инфраструктуру», — 
считает эксперт. Он напомнил, 
что  в  относительной близости 
от участка находится набережная 
и парк «Фили».

«Идеально было бы, чтобы соб-
ственники получили градострои-
тельную документацию на  этот 
объект. После этого его мож-
но было  бы разделить на  четы-
ре-пять крупных участков и про-
дать непосредственно девелопе-

рам», — предполагает Сергунин. 
По его словам, если продавать зем-
ли в рассрочку, то с каждого такого 
участка по 20–25 га можно было бы 
выручить порядка 15 млрд руб. 
(не менее 2 млрд деньгами и 17–
20% будущих полезных площадей 
в каждом проекте, которые будут 
стоить в этом месте порядка 160–
180 тыс. руб. за 1 кв. м).

Суммарно, по оценкам экспер-
та, Центр им. Хруничева мог бы 
выручить 75 млрд руб., а если го-
ворить о продаже без рассрочки, 
то 25–30 млрд руб. 

Из финансовых 
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Дмитрий Рогозин (на фото) еще на посту вице-премьера был недоволен некоторыми решениями 
гендиректора Центра им. Хруничева Алексея Варочко, утверждает близкий к «Роскомосу» 
источник РБК 

Кто такой Алексей Варочко

Доктор экономических наук Алексей Варочко возглавляет Центр 
им. Хруничева с ноября 2017 года. Родился 28 марта 1955 года 
в деревне Бородинка (Брянская область). Окончил МАИ по спе-
циальности «электрооборудование летательных аппаратов». 
С 1982 по 2017 год работал на различных должностях в КБ 
«Мотор» — от инженера до директора и главного конструкто-
ра. Под руководством Варочко решались задачи обеспечения 
наземной подготовки космических аппаратов и ракет-носителей 
на космодромах Байконур, Плесецк, Восточный.
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Мнение о коллективном преемничестве власти

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Как российские олигархи 
выживают в эпоху 
санкций

Санкции разделили крупных 
бизнесменов на тех, кто хо-
тел бы остаться «частными», 
и тех, кому это с самого начало 
было не надо.

Министерство олигархической 
промышленности, каковым яв-
ляется даже не  правительство, 
а в принципе существенная часть 
управленческого механизма эко-
номики, испытывает серьезные 
трудности. Кто-то  из  большого 
бизнеса, например в лице Олега 
Дерипаски или Виктора Вексель-
берга, ищет помощи у  государ-
ства — раз уж санкции происте-
кают именно по причине их бли-
зости к власти. Иные, например 
Михаил Фридман и  Петр Авен, 
доказывают, что они от этого го-
сударства далеки. И предъявляют 
доказательства в  самом сердце 
западного мира  — Вашингтоне, 
округ Колумбия, в think-tank, где 
работает один из идеологов санк-
ционных списков — профессор Ан-
дерс Ослунд. Роман Абрамович по-
лучает израильское гражданство, 
позволяющее вернуться в люби-
мый Лондон, куда ему стало слож-
нее попасть, судя по всему, потому 
что его считают частью системы 
российского олигархического ка-
питализма.

Разрыв унии

Получается, что  в  результате 
процесса, для которого есть кра-
сивый эвфемизм «геополитиче-
ская напряженность», пострадали 

прежде всего олигархи первой, 
«классической» волны, которые 
все-таки глубоко интегрирова-
ны в  международный бизнес 
и  не  хотели  бы быть отлучен-
ными от  него. И  это отлучение 
не менее болезненно, чем разрыв 
персональной унии с российской 
бюрократией. Хотелось бы оста-
ваться и там и там, но ситуация 
складывается так, что олигархов 
ставят перед выбором — открыто 
«национализироваться» или пы-
таться доказывать Западу част-
ный характер своего бизнеса.

У некоторых из тех, кто остал-
ся на  родине в  «полунациона-
лизированном» состоянии, тоже 
проблемы. Образцы бизнес-аре-
стов последнего времени, напри-
мер братьев Магомедовых и Сер-
гея Хачатурова, не внушают оп-
тимизма. Иные, в  чьем анализе 
ситуации не было одной главы — 
«Иллюзии», предпочитают пере-
ждать турбулентность и пристег-
нуть ремни где-нибудь подаль-
ше от  родных осин, к  примеру 
в том же Лондоне. На этом фоне 
попытки бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова составить «список 
возвращенцев» похожи на  при-
глашение в 1930–1940-е видных 
русских писателей «вернуться» 
в тогдашний СССР: в лучшем слу-
чае это лотерея, где на кону тю-
ремная камера.

Государственные люди

Вторая волна олигархов, состав-
ляющих соль и суть государствен-

но-монополистического капита-
лизма последних 18 лет — бизнес, 
с самого начала не равноудален-
ный, а  равноприближенный, 
трудностей (и  иллюзий) не  ис-
пытывает, потому что он просто 
часть государства. В основе суще-
ствования таких бизнесов лежит 
уния власти и собственности. Это 
какая-то особая форма собствен-

ности, где понятия «частная», 
«публичная», «государственная» 
сильно размыты. И слово «част-
ная» скорее можно употреблять 
в метафорическом смысле.

Эта группа олигархическо-
го бизнеса полностью ориенти-
рована на  государство и  априо-
ри «национализирована». Сим-
волическая мизансцена эпохи: 
по  Крымскому мосту, постро-
енному компанией Аркадия Ро-
тенберга, президент России едет 
на «КамАЗе», выпущенном на за-
воде госкорпорации «Ростех» Сер-
гея Чемезова.

Проблема еще и в том, что гово-
рить о системе «власть — собствен-
ность» сугубо в бизнес-терминах 
невозможно: аналитики Sberbank 
CIB за это и поплатились — анали-
зируя государственные, по  сути, 
бизнесы в привычных описатель-
ных конструкциях, они нарушили 
этику отношений внутри государ-
ственной олигархии. И  Герману 

Грефу пришлось извиняться пе-
ред Геннадием Тимченко и Алек-
сеем Миллером, как когда-то Сбер-
банк уже объяснялся в связи с отче-
том того же аналитика Александра 
Фэка о «Роснефти».

Смена поколений

Важное свойство этой системы: 
олигархическая собственность, 
понимаемая как положение отцов 
в системе власти, по сути, переда-
ется по наследству и закрепляет-
ся передачей кресел и  кабине-
тов сыновьям, это уже отмечают 

политологи. Это коллективное 
преемничество власти, а значит, 
собственности. Прецедент на-
значения Дмитрия Патрушева, 
сына Николая Патрушева, на пост 
министра сельского хозяйства 
в этом смысле чрезвычайно важ-
ный: преемничество сохраняется 
теперь не только за счет позиций 
топ-менеджеров в  больших го-
сударственных бизнес- проектах 
вроде того  же Россельхозбанка, 
а путем назначения на собственно 
государственные посты. Сыновья 
(реже дочери) главных семей Рос-
сии наследуют места в «госкорпо-
рации Россия».

Власть до известной степени го-
това поддерживать ключевых оли-
гархов, попавших в санкционную 
ловушку, отчасти из солидарности, 
отчасти из экономической необхо-
димости. Если не помочь проблем-
ному олигарху, в конце цепочки 
можно получить социальную на-
пряженность в  контролируемом 
им секторе экономики.

В  общем, выражаясь языком 
ждановского постановления ЦК 
о  журналах «Звезда» и  «Ленин-
град», олигархи вынуждены ме-
таться «между будуаром и молен-
ной» — Западом, где жизнь, деньги 
и бизнесы, и Москвой, где власть, 
от которой зависят собственность 
и  свобода. Свобода в  уголовно-
правовом понимании.

М Н Е Н И Е

Андрей 
Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги

«Олигархическая собственность, пони-

маемая как положение отцов в системе 

власти, передается по наследству и за-

крепляется передачей кресел сыновьям. 

Это коллективное преемничество вла-

сти, а значит, собственности»
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Мнение о новом глобальном кризисе

Эксперты Credit Suisse предлагают новые критерии оценки экономического развития

ВВП прочат отставку
ОЛЕГ МАКАРОВ

Роль ВВП как главного 
показателя экономическо-
го развития подвергается 
пересмотру. Мир становится 
все более сложным, и ВВП 
не отражает эти изменения, 
поэтому нужны альтернатив-
ные показатели, утверждают 
эксперты Credit Suisse.

Главные претензии  
к ВВП

Долги, неравенство и низкая про-
изводительность подрывают тра-
диционный бизнес-цикл, и в раз-
витых странах новые категории 
восприятия благосостояния, та-
кие как счастье и гибкость рынка 
труда, требуют иного подхода к 
оценке экономики, пишут экспер-
ты Credit Suisse в докладе «Есть ли 
будущее у ВВП?» (есть у РБК). На-
конец, должным образом пока еще 
не изучено влияние технологий на 
макроэкономическую статистику. 
Все это заставляет переосмыслить 
роль ВВП как ключевого показате-
ля экономического развития.

Статистику, в частности, ис-
кажают цифровые технологии, 
отмечается в докладе. Напри-
мер, производственной деятель-
ностью, которая не учитывается 
при подсчете ВВП, занимаются 
домохозяйства. Они используют 
свои активы (помещения, маши-
ны или навыки) для получения 
дохода, а также занимаются про-
изводством цифровых товаров на 
дому (снимают видео и ведут бло-
ги или же создают программное 
обеспечение и оказывают инно-
вационные медицинские услу-
ги).  Часть проблем ВВП связана 
с трансграничной цифровой дея-
тельностью: потребители все бо-
лее активно пользуются зарубеж-
ными платформами. 

Кроме того, у ВВП множество 
изъянов как у показателя благо-
состояния, говорится в докладе. 
Он, например, не учитывает рас-
пределение благ. Целью эконо-
мической политики должно стать 
счастье, однако улучшение мате-
риальных стандартов жизни не 
делает людей счастливее. Вклю-
чать в оценки социального бла-
госостояния необходимо вопросы 
окружающей среды, социального 
воздействия и технологического 
процесса.

Идея о том, что ВВП не всегда 
корректно отражает благосостоя-
ние экономики, не нова, она су-
ществует многие десятилетия, 
сказал РБК директор по научной 
работе Института Гайдара Сергей 
Дробышевский. «Раньше, напри-
мер, слаборазвитые по всем сво-
им показателям страны при нали-
чии больших ресурсов полезных 
ископаемых обладали большим 
ВВП, — отметил эксперт. — Рас-
пределялся он крайне неравно-
мерно — все равно страны оста-
вались бедными».

Сейчас претензии к ВВП уси-
лились в связи с цифровизаци-

ей, рассказал Дробышевский. 
Например, сервисы совместного 
пользования машинами, брони-
рования гостиниц заменяют це-
лые сектора экономики, которые 
вносили вклад в ВВП.

«Зеленый» ВВП 
и настоящий прогресс

Один из альтернативных мето-
дов оценки благосостояния эко-
номики — «зеленый» ВВП. Для его 
подсчета из традиционного ВВП 
вычитается стоимость экологи-
ческих издержек. Например, сей-
час при разливе нефти расходы, 
связанные с его устранением, 
учитываются в ВВП и таким об-
разом способствуют экономиче-
скому росту. С другой стороны, 
признают аналитики, при приме-
нении «зеленого» ВВП возникают 
проблемы с достоверностью оце-
нок качества окружающей среды. 
Один из самых востребованных 
подходов к «зеленому» ВВП  — 
устойчивый национальный до-
ход (Sustainable National Income, 
SNI). Он показывает, на какую ве-
личину граждане должны увели-
чивать свой доход, чтобы сохра-
нить текущий уровень благосо-
стояния, а также учитывает сте-
пень деградации окружающей 
среды.

Еще одна перспективная аль-
тернатива ВВП  — индикатор 
подлинного прогресса (Genuine 

Progress Indicator, GPI). При рас-
чете GPI учитываются те же по-
требительские данные, что и для 
ВВП. Затем они корректируются: 
из анализа ВВП «вычитаются» 
такие факторы, как неравенство 
доходов, издержки в результате 

роста преступности и ухудшения 
состояния окружающей среды. 
Взамен учитывается долгосроч-
ный эффект от товаров длитель-
ного пользования и обществен-
ной инфраструктуры, а также эф-
фект от волонтерской и домаш-
ней работы.

Преимущество GPI заключает-
ся в том, что он, как и ВВП, имеет 
денежное выражение. Таким об-
разом, GPI может служить сред-
недушевым показателем эконо-
мического развития, с помощью 
которого можно сопоставлять си-

туацию в различных странах и ре-
гионах.

Индексы — это скорее допол-
нение с такому агрегированному 
показателю, как ВВП, сказал РБК 
заведующий кафедрой приклад-
ной макроэкономики НИУ ВШЭ 

Евгений Гавриленков: «Когда по-
являются новые отрасли, если их 
корректно включить в производ-
ственную часть, то существенных 
проблем быть не должно». В Рос-
сии методика ВВП в среднем пе-
ресматривается каждые пять лет, 
напомнил он.

Накопления  
и развитие

Еще одна альтернатива ВВП — ин-
дикатор скорректированных чи-
стых накоплений (Adjusted Net 

Savings, ANS), который выражен 
как процент от GPI. ANS представ-
ляет собой стандартный показа-
тель расчета объема накоплений, 
из которого вычитаются расхо-
ды на потребление, стоимость, 
отражающая масштабы истоще-
ния природных ресурсов, ущерб 
от выбросов углерода, и прибав-
ляются траты государства на об-
разование. Отрицательный ANS 
означает истощение запасов ка-
питала, положительный — увели-
чение богатства.

ANS может использоваться на 
страновом, региональном и гло-
бальном уровнях. Недостатки это-
го показателя заключаются в том, 
что он плохо отражает устойчи-
вость экономики, поскольку по-
зволяет компенсировать пробле-
мы с природными ресурсами за 
счет производства и человече-
ского капитала. ANS использует-
ся Всемирным банком, ООН и ЕС.

Индекс человеческого разви-
тия (Human Development Index, 
HDI) — еще один интегральный 
показатель, рассчитываемый еже-
годно для межстранового сравне-
ния и измерения уровня жизни, 
грамотности, образованности и 
долголетия как основных характе-
ристик человеческого потенциала 
исследуемой территории. HDI со-
держит три ключевых элемента: 
«долгая и здоровая жизнь» (в пер-
вую очередь учитывающий про-
должительность жизни), уровень 

С распространением технологий, 

связанных с обработкой больших 

данных, стало понятно, что статистика 

при правильной настройке может 

собирать больше информации,  

чем та, которая учитывается в ВВП
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Для подсчета «зеленого» ВВП из традиционного ВВП вычитается стоимость экологической издержки. Например, при разливе нефти 
расходы, связанные с его устранением, учитываются в ВВП и, таким образом, способствуют экономическому росту
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Мнение о новом глобальном кризисе

Как Аргентина 
и Турция стали угрозой 
для мировой экономики

Экономисты опасаются нового 
глобального кризиса, который, 
как и в 1997 году, придет с раз-
вивающихся рынков, потеряв-
ших свою привлекательность 
в глазах инвесторов.

Легендарный инвестор Джордж 
Сорос заявил, что следующий 
крупный финансовый кризис уже 
не за горами, а нобелевский лауре-
ат Пол Кругман провел параллели 
между текущей финансовой неста-
бильностью и азиатским кризисом 
1997–1998 годов. Тогда девальва-
ция валют развивающихся стран 
привела к росту их внешней задол-
женности, номинированной в ино-
странной валюте. Реальная долго-
вая нагрузка увеличивалась, что 
ослабило экономику, что, в свою 
очередь, приводило к дальнейше-
му давлению на валюту. Тогда эта 
самоподдерживающаяся спираль 
превратила финансовый стресс 
для отдельных стран в полноцен-
ный глобальный кризис.

Отложенный эффект

В последние месяцы валюты прак-
тически всех развивающихся стран 
находились под давлением из-за 
комбинации растущих ставок по 
гособлигациям США и укрепляю-
щегося доллара. Такое сочетание 
снижает привлекательность раз-
вивающихся рынков для между-
народных инвесторов.

 Ультрамягкая денежно-кредит-
ная политика ведущих централь-
ных банков в последние годы удер-
живала процентные ставки в веду-
щих валютах вблизи нуля. В поис-
ках дополнительной доходности 
инвесторы шли на развивающие-
ся рынки, что способствовало росту 
их фондовых индексов и укрепле-
нию валют. Так, индекс MSCI EM, 
отражающий биржевую динамику 
широкого набора развивающихся 
рынков, вырос с января 2016 года 
по январь 2018-го более чем на 
50%. Индекс валют развивающихся 
рынков (MSCI EM Currency Index) за 
тот же период прибавил более 22%.

Однако этот подъем рано или 
поздно должен был завершиться. 
Первым звонком стал переход ФРС 
к циклу повышения процентных 
ставок с конца 2016 года. Но эф-
фект сказался не сразу — на рынке 
длинные ставки в долларах нача-
ли расти только с конца 2017 года. 
Это повысило доходность долла-
ровых вложений и способствовало 
укреплению американской валю-
ты. Более того, изменение рыноч-
ных ожиданий по поводу темпов 
дальнейшего повышения ставок 
привело к пересмотру долгосроч-
ных прогнозов доходности для всех 
классов активов. Недавний рост 
цен на нефть, вызвавший эйфорию 
у экспортеров, имеет негативные 
эффекты — повышает инфляцию 
и увеличивает стоимость импор-

та для потребителей из развиваю-
щихся стран. Это создает дополни-
тельное давление на их валютные 
рынки. Хаотические действия аме-
риканской администрации, кото-
рая то объявляет торговые войны 
своим партнерам, то вновь садится 
за стол переговоров, не добавляют 
спокойствия.

В очевидной зоне риска нахо-
дятся в первую очередь страны с 
большим уровнем дефицитов по 
текущему счету и большим уров-
нем внешнего долга. Неудивитель-
но, что первыми пострадали наибо-
лее «слабые» игроки в команде раз-
вивающихся рынков — Аргентина 
и Турция. Почему именно они?

Падение песо

Кругман, проводя аналогию с ази-
атским кризисом конца 1990-х, 
в  первую очередь обратил вни-
мание на нынешний обвал арген-
тинского песо. За последний год 
национальная валюта Аргенти-
ны потеряла около 40% стоимости 
к доллару, причем около 20% паде-
ния пришлось на последние четы-
ре недели. Ситуация в Аргентине 
в апреле—мае до боли напомина-
ла попытки российского ЦБ обуз-
дать курс рубля в конце 2014 года. 
Вышедшая из-под контроля Цен-
трального банка инфляция, неожи-
данное повышение налогов для 
инвесторов-нерезидентов и ухуд-
шение прогнозов по снижению 
урожаев сои (основной экспортный 
товар страны) из-за засухи приве-
ли к массовому исходу междуна-
родных инвесторов из Аргенти-
ны. Ирония ситуации заключается 
в том, что еще в июне 2017 года Ар-
гентина успешно разместила вы-
пуск 100-летних (!) гособлигаций 
на сумму $2,75 млрд. Инвесторов 
не смутила рискованность такого 
заемщика, как суверенная Арген-
тина, объем заявок в несколько раз 
превысил объем эмиссии.

Однако с начала года ситуация 
резко изменилась: на фоне ухуд-
шения ситуации в экономике песо 
попал под давление, а в конце апре-
ля начался настоящий обвал курса. 
В попытках «защитить» песо Цен-
тральный банк повысил ключевую 
ставку с 27,25 до 40% и за неделю 
потратил около 10% своих резер-
вов на интервенции. Однако это не 
оказало никакого воздействия на 
валюту, продолжившую терять по 
несколько процентов ежедневно. 
К середине мая всеобщую панику 
остановило лишь обращение вла-
стей за поддержкой к МВФ. Перего-
воры пока только начались, но это 
позволило стабилизировать курс и 
несколько успокоить рынок.

Предыстория этих событий про-
ста. В конце 2015 года президентом 
Аргентины стал правоцентрист и 
крупный бизнесмен Маурисио 
Макри. Он обещал кардинально 
изменить экономическую поли-

тику, проводимую левым прави-
тельством президента Кристины 
Киршнер. Накопленные дисбалан-
сы — высокий уровень бюджетно-
го дефицита (около 6% ВВП), хро-
нически высокая инфляция, мно-
голетнее занижение цен на энер-
горесурсы и транспорт — решено 
было постепенно исправлять. Эко-
номическая стратегия Макри осно-
вывалась на сохранении дефици-
та бюджета, который должен был 
быть сокращен в течение несколь-
ких лет. Рынки поверили в эти пла-
ны, приток средств извне позволил 
финансировать дефицит на доста-
точно комфортных условиях. Од-
нако при первых серьезных при-
знаках того, что намеченные цели 
по инфляции и дефициту бюджета 
придется пересмотреть, инвесто-
ры поспешили на выход. Достиг-
нутая стабильность оказалась ил-
люзорной.

Лира Эрдогана

Турция также является «хромой 
уткой» развивающихся рынков 
уже на протяжении длительно-
го периода времени. Страна име-
ет устойчивый отрицательный ба-
ланс по текущему счету в пределах 
4–6% ВВП и хронический дефицит 
бюджета 2–3% ВВП. Это приводит к 
необходимости постоянного рефи-
нансирования и увеличения вне-
шней задолженности. В прошлом 
году власти решили простимули-
ровать экономику резким расши-
рением предоставления госгаран-
тий и активной кредитной накач-
кой. Это позволило повысить тем-
пы ВВП по итогам прошло года 
до китайских 7,4%, но привело и к 
скачку инфляции. Несмотря на то 
что инфляция еще в прошлом году 
превысила 10%, Центральный банк 
Турции не спешил повышать про-
центные ставки и продемонстри-
ровать свою независимость. Инве-
сторов встревожили и публичные 
разъяснения президента Эрдогана, 
который полагает (вопреки тради-
ционной экономической теории), 
что снижение процентных ставок 
снизит и инфляцию. Эрдоган также 
заявил, что планирует уменьшить 
независимость Центрального бан-
ка в случае победы на предстоящих 
президентских выборах. Неудиви-
тельно, что такое сочетание высо-
кой зависимости от внешнего фи-
нансирования вместе с неопреде-
ленностью курса экономической 

политики вызвало резкий обвал 
лиры. Экстренное повышение про-
центной ставки на 3 п.п. стабили-
зировало ситуацию. Однако те-
кущая стабильность может также 
оказаться временной.

Повод для оптимизма

Внутренние факторы — высокая 
зависимость экономик от притока 
иностранного капитала в сочета-
нии с сомнительной макроэконо-
мической политикой — стали ос-
новной причиной, почему именно 
Аргентина и Турция стали первы-
ми «жертвами». Однако текущая 
нестабильность пока выглядит как 
нормальная рыночная реакция на 
циклическое ухудшение внешних 
финансовых условий. По сравне-
нию с ситуацией 1997–1998 го-
дов валюты большинства разви-
вающихся стран не фиксированы 

к доллару США, а находятся в ре-
жиме относительно свободного 
плавания. Это дает возможность 
осуществлять «автоматическую» 
адаптацию внутренних условий 
в  ответ на ухудшение внешних 
факторов, но, конечно, не спасает 
от роста долговой нагрузки, номи-
нированной в долларах.

Россия, конечно, также не за-
щищена от негативных эффектов 
глобальной нестабильности, не-
смотря на положительный теку-
щий счет, высокие цены на нефть 
и низкий уровень госдолга. Ос-
новным риском, по всей видимо-
сти, является большая доля нерези-
дентов в ОФЗ — 34,5% всего рынка, 
или 2,4 трлн руб. Как показывают 
недавно опубликованные данные 
Банка России, после введения но-
вых санкций США иностранные 
инвесторы начали активно прода-
вать российские государственные 
облигации. Массовые продажи по 
большей части были выкуплены 
внутренними участниками. Одна-
ко относительно суммарной пози-
ции иностранцев в ОФЗ продажи 
в апреле оставались небольшими. 
Если же инвесторы начнут массо-
во сокращать свои позиции в раз-
вивающихся рынках, то это не мо-
жет не затронуть российский ры-
нок и не сказаться на курсе рубля.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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«Ирония ситуации заключается 

в том, что в июне 2017 года Аргентина 

успешно разместила выпуск 100-летних 

гособлигаций на сумму $2,75 млрд»

М Н Е Н И Е

Марсель 
Салихов,
главный директор 
по экономическому 
направлению ИЭФ

знаний (в частности, продолжи-
тельность учебы в школе) и вало-
вой национальный доход на душу 
населения.

В 2017 году Всемирный эко-
номический форум (Давосский 
форум) разработал и индекс ин-
клюзивного развития. По задум-
ке ВЭФ, он оценивает экономи-
ческое процветание в контексте 
роста, развития, инклюзивности 
и межпоколенческой справедли-
вости. Индекс учитывает не толь-
ко ВВП, но и еще 11 параметров, 
включая коэффициент Джини, по-
казывающий степень расслоения 
общества, коэффициент демогра-
фической нагрузки на экономику 
и уровень государственного долга.

Инновации и счастье

Одна из самых известных аль-
тернатив ВВП — индекс счастья, 
который возник еще в конце 
XVIII  века. Для оценки нацио-
нального счастья используют-
ся шесть факторов: ВВП на душу 
населения, масштабы социаль-
ной поддержки, ожидаемая про-
должительность жизни, возмож-
ность граждан самостоятельно 
принимать жизненно важные ре-
шения, щедрость и доверие к биз-
несу и властям. Ежегодный «Все-
мирный доклад о счастье» готовит 
ООН — по последним данным (за 
2015–2017 год), Россия занимает 
в нем 59-е место. В тройке лиде-
ров — Финляндия, Норвегия и Да-
ния. США находятся на 18-м ме-
сте, Великобритания — на 19-м. На 
последнем, 156-м месте, распола-
гается Бурунди.

Эксперты также применяют 
индексы, связанные с развитием 
технологий. Среди таких ключе-
вых показателей — затраты на на-
учные исследования и разработ-
ки (НИОКР) и число патентных 
заявок резидентов. Эти индексы 
помогают выявить страны, наи-
более приспособленные для ин-
новационного развития — на это 
указывает высокое соотношение 
затрат на НИОКР и ВВП, а также 
относительно большое число па-
тентных заявок.

С распространением техно-
логий, связанных с обработкой 
больших данных, стало понятно, 
что статистика при правильной 
настройке может собирать боль-
ше информации, чем та, которая 
учитывается в ВВП, сказал Дро-
бышевский. Но, по его мнению, 
сейчас все альтернативные по-
казатели довольно субъективные 
и ни один из них не может заме-
нить ВВП как измеритель това-
ров и услуг, которые произведе-
ны и потреблены экономикой. 

Новые отрасли всегда охваты-
ваются статистиками с опреде-
ленным опозданием, объяснил 
Гавриленков. В ближайшем буду-
щем будет сложно заменить ВВП 
десятком каких-нибудь индексов, 
но показатель будет периодиче-
ски корректироваться с учетом 
изменений в экономике, считает 
эксперт. 
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Швейцарские власти начали опись активов «Газпрома»

Аресты поставили на поток
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,  
ЮЛИЯ ЛЫМАРЬ

В Европе начался арест акти-
вов «Газпрома» — во исполне-
ние решения Стокгольмского 
арбитража, обязавшего кон-
церн выплатить «Нафтогазу» 
$2,6 млрд. Опись имущества 
прошла в Nord Stream AG, доля 
«Газпрома» в ней оценивается 
в €6 млрд.

 Швейцарские судебные приставы 
30 мая провели опись имущества в 
офисе компании Nord Stream AG — 
операторе морского газопровода 
«Северный поток», по которому в 
Германию доставляется россий-
ский газ, сообщает ТАСС со ссыл-
кой на свои источники. По их дан-
ным, визит приставов в офис Nord 
Stream AG в Цуге состоялся в рам-
ках исполнения решения, выне-
сенного Стокгольмским арбитра-
жем, разбиравшим спор между 
«Газпромом», которому принадле-
жит 51% в Nord Stream AG, и «Наф-
тогазом Украины».

Это подтвердили представите-
ли «Газпрома» и Nord Stream AG.

Без официального 
уведомления

«Газпрому» стало известно, что 
«Нафтогаз Украины» предприни-
мает на территории Швейцарии 
действия по принудительному 
исполнению решения Стокгольм-
ского арбитража от 28 февраля 
2018  года по делу о транзитном 
контракте, сообщил представи-
тель российской компании журна-

листам. По его словам, «Газпром» 
на текущий момент не получал ни-
каких официальных уведомлений 
в рамках этой процедуры.

Nord Stream AG получила при-
каз о наложении обеспечительных 

мер 29 мая, он выдан в рамках ре-
шения Стокгольмского арбитража, 
сообщил представитель компании. 
По его словам, это не повлияет на 
проект Nord Stream 2 — газопро-
вод, который «Газпром» с евро-

пейскими партнерами планирует 
направить в Германию по дну Бал-
тийского моря.  

28 февраля Стокгольмский ар-
битраж частично удовлетворил 
требования «Нафтогаза» к «Газ-

прому» и постановил, что рос-
сийская компания должна запла-
тить компании-истцу $4,63 млрд 
за недопоставку газа по транзит-
ному договору; с учетом долга 
«Нафтогаза» за поставленный газ 

К О Н Ф Л И К Т

«Нафтогаз Украины» в Швейцарии способствует принудительному исполнению решения Стокгольмского арбитража  
от 28 февраля 2018 года по делу о транзитном контракте, сообщил представитель российской компании 
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ВЭБ может стать координатором деятельности 

РФПИ, РВК и «Дом.РФ» 

Госкооперация 
развития
Большие  
амбиции

Назначение Шувалова в ВЭБ и ко-
ординация институтов развития 
на одной платформе соответству-
ет его амбициям, считает полито-
лог Игорь Рябов. «За его плечами 
опыт реализации и кураторство 
крупных федеральных проектов, 
в Белом доме он и так курировал 
жилищную и экономическую по-
литики и развитие моногородов. 
Сейчас всем подобным проектам 
требуется оптимизация и сво-
его рода антикризисные меры, — 
считает эксперт. — Ведь и в самом 
ВЭБе, и в других подобных рести-
туциях есть проблемы». Игорь Ря-
бов добавил, что подконтрольные 
Шувалову структуры могут стать 
«противовесом проектному офи-
су правительства с большей свобо-
дой действий».

Президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виногра-
дов предположил две причины 
усиления Шувалова на посту главы 
ВЭБа: «Это может быть как удовле-
творением его амбиций и укрепле-
нием статуса на новом посту по-
сле ухода из правительства, так и 
стягиванием структур под ВЭБ для 
реализации новых проектов раз-
вития».

Главный экономист Альфа-бан-
ка Наталия Орлова отмечает, что 
объединение под ВЭБом всех ин-
ститутов развития  — здоровый 
процесс в рамках общей траекто-
рии нового экономического блока 
правительства, который нацелен 
на сохранение стабильного бюд-
жета. «Эта унификация сократит 

потенциальные издержки бюдже-
та, так как одна из проблем инсти-
тутов развития — риск обращения 
за финансовой помощью», — отме-
чает она. 

При участии 
Георгия Перемитина, 
Надежды Федоровой

Р Е Ф О Р М А

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Штаб-квартира в Военторге

После назначения Иго-
ря Шувалова главой 
ВЭБа штаб-квартира гос-
корпорации переедет 
в здание Военторга на 
Воздвиженке. О планах 
переезда руководства 
и части структур ВЭБа 
рассказали три источни-
ка, близких к госкорпо-
рации. В пресс-службе 
ВЭБа РБК подтвердили, 
что «рассматривается 
возможность переезда в 
офисный комплекс «Воз-
движенка Центр» в связи 
с оптимизацией логисти-
ки и экономией финан-
совых средств», не уточ-
нив сроков возможного 
переезда и каких именно 
подразделений это кос-
нется.

Снижение 
административных 
издержек
«Переедут топ-мене-
джеры банка во главе 
с Игорем Шуваловым, 
они займут площади ря-
дом с теми, что арен-
дуют «ВЭБ-лизинг» 

и АИЖК», — рассказал 
РБК источник, близкий к 
банку.
Другой источник РБК 
в ВЭБе объяснил пе-
реезд структур бан-
ка снижением админи-
стративных издержек и 
экономией финансовых 
средств. По его словам, 
на сегодня многие под-
разделения структуры 
разбросаны.
«ВЭБ-лизинг» заключила 
два контракта в феврале 
2017 года на продление 
аренды помещений с АО 
«Торговый центр «ЦВУМ» 
на общую сумму 1,4 млрд 
руб. до конца 2019 года. 
Компания арендует 5 тыс 
кв. м на шестом этаже. 
Постоянная ставка арен-
ды по договору — 35,2 
тыс. руб. за 1 кв. м в год 
с учетом эксплуатацион-
ных услуг.
«ВЭБ искал себе 5 тыс. 
кв. м и рассматривал дру-
гие объекты, не Военторг. 
Но логично будет, если 
они снимут дополнитель-
ные площади здесь», — 

говорит региональный 
директор департамен-
тов по работе с корпо-
ративными клиентами и 
офисной недвижимости 
Colliers International Вера 
Зименкова. Она добав-
ляет, что в перспективе 
трех лет в здании осво-
бодится также этаж, кото-
рый арендует «Дом.РФ», 
который планирует пере-
езд в «Москва-Сити».
Сейчас ВЭБ занимает 
здание на проспекте Са-
харова, 9, которое было 
построено специально 
для Внешэкономбанка в 
1973–1984 годах.

Будущие соседи
Здание Военторга (офис-
ный комплекс «Воздви-
женка Центр») находится 
в 500 м от Кремля. Оно 
был построено в 1913 
году. В начале 2000-х, 
когда владельцем здания 
была группа АСТ Тель-
мана Исмаилова, сто-
личные власти решили 
реконструировать Воен-
торг. После реконструк-

ции площадь здания вы-
росла почти в четыре 
раза — до 70 тыс. кв. м.
Арендуемая офисная 
площадь «Воздвиженка 
Центра» составляет 28 
тыс. кв. м. Среди арен-
даторов — Агентство по 
жилищному кредитова-
нию («Дом.РФ», занима-
ет офисы на двух этажах 
общей площадью 5,4 тыс. 
кв. м). Как писал «Ком-
мерсантъ», к осени 2018 
года в здание должен пе-
реехать «Российский ка-
питал», принадлежащий 
агентству. Крупным арен-
датором торговых пло-
щадей является «Детский 
мир» — флагманский 
магазин сети занимает 
7 тыс. кв. м.
Близкий к ВЭБу собе-
седник РБК не слышал 
о переезде «Детского 
мира» из здания, а «Дом.
РФ», по его информации, 
останется на Воздви-
женке.

Тяжелое наследство

Игорь Шувалов согласился на предложение Владимира Путина 
возглавить ВЭБ 23 мая. Он сменил на этом посту Сергея Горь-
кова, проработавшего в банке два года. В момент его прихода 
стояла задача восстановить финансовое положение госкорпо-
рации: ВЭБ накопил около $18 млрд внешнего долга, из которых 
$3 млрд необходимо было выплатить в 2016 году. Общий объем 
средств, необходимых ВЭБу на восстановление, оценивали в 
1,2–1,5 трлн руб. В 2017 году Внешэкономбанк показал рекордный 
убыток — 287,7 млрд руб. В ВЭБе пояснили, что причиной стали 
дорезервирование по плохим кредитам и снижение помощи от 
государства.
На данный момент Сергей Горьков не трудоустроен. Известно, 
что бывший глава Внешэкономбанка не планирует продолжать 
работу в ВЭБе, хотя такое предложение ему было сделано, сооб-
щал журналистам Игорь Шувалов. «Он не планирует, у него было 
несколько предложений. Его работа оценивается положительно, 
он сделал очень много. Это предлагалось (остаться в ВЭБе. — 
РБК). Сергей Николаевич считает, что он может передать дела и 
может помогать, реально помогать и мне, и Внешэкономбанку, 
не находясь в структуре и в штате», — сказал Шувалов, отвечая 
на соответствующий вопрос.

сумма выплат должна будет соста-
вить $2,56 млрд. «Газпром» не со-
гласился с решением арбитража 
и 28 мая подал апелляционную жа-
лобу в суд округа Свеа в Швеции. 
По словам представителя монопо-
лии, большую часть решения Сток-
гольмского арбитража писал не ар-
битр, а какое-то третье лицо.

При этом «Газпром» заре-
зервировал всю сумму штрафа 
в $4,63 млрд в своей отчетности. 
Киев, в свою очередь, начал арест 
российских активов в республике, 
а «Газпром» после безуспешных 
переговоров с украинским парт-
нером направил в Стокгольмский 

арбитраж заявление о расторже-
нии контрактов с «Нафтогазом».

Что у «Газпрома» есть 
в Европе

Помимо доли в Nord Stream AG 
«Газпром» владеет долями в раз-
личных совместных с европей-
скими партнерами предприяти-
ях, самая крупная — 50% в WIGA 
Transport Beteiligungs-GmbH & 
Co. KG (WIGA); это СП с немец-
кой BASF, среди активов которой 
доли в европейских газопрово-
дах, говорит аналитик S&P Елена 
Ананкина. Компании не торгуют-
ся, и адекватно оценить стоимость 
этих долей невозможно, оговари-
вается она.

Согласно отчетности «Газпро-
ма», балансовая стоимость его доли 
в Nord Stream AG — 436,5 млрд руб. 
(около €6 млрд), в WIGA — 266 млрд 
руб. (€3,6 млрд), но это формаль-
ные цифры, оговаривается анали-
тик. По словам Ананкиной, вряд ли 
для уплаты $2,6 млрд приставам 
придется реализовывать активы — 
у «Газпрома» есть необходимые 
деньги на счетах. Самый ликвид-
ный актив — газ в Европе, предна-
значенный европейским потреби-
телям, добавляет аналитик.

«Газпром» также единолично 
владеет швейцарской Nord Stream 
2 AG, которая построит «Северный 
поток-2», при этом все 100% акций 
российская монополия передала в 
залог европейским партнерам — 
структурам Shell, Wintershall, OMV, 
Engi и Uniper.

Приоритет в отношении залого-
вого имущества принадлежит за-
логодержателю, потому возмож-
ность ареста этих акций будет 
рассматриваться в соответствии 
с национальным законодатель-
ством каждой страны, уточняет 
управляющий партнер УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов. По 
его словам, взыскание этих акций 
ничего не даст Украине — очевид-
но, что «Северный поток-2» может 
быть реализован только при уча-
стии «Газпрома».

Что грозит российскому 
концерну

Решение Стокгольмского арбитра-
жа вступает в силу сразу после вы-
несения решения и подлежит ис-
полнению сторонами без промед-
ления, говорит Пахомов. По его 
словам, апелляционный суд при 
наличии таких полномочий мог бы 
приостановить решение арбитра-
жа до вынесения решения по жа-
лобе, но о такой приостановке по 
делу «Газпрома» и «Нафтогаза» не 
сообщалось. Апелляционная ин-
станция может отменить решение 
арбитража только в случае серьез-
ных процессуальных нарушений 
при рассмотрении дела, но такие 
случаи в международной практи-
ке — редкость. 

Решение Стокгольмского арби-
тража вступает в силу немедленно, 
но его принудительное исполнение 
в других юрисдикциях возможно 
только после прохождения стадии 
национального оспаривания — в 
данном случае решения суда окру-
га Свеа, объясняет юрист Art de Lex 
Артур Зурабян. Но суд может нало-
жить обеспечительные меры в под-
держку будущего исполнения реше-
ния международного коммерческо-
го арбитража, такой институт есть и 
в России, и для его применения ре-
шения суда округа Свеа не требует-
ся, отмечает юрист.

Дочерняя компания не отвеча-
ет по долгам материнской, так что 
арестовать собственно имущество 
и счета Nord Stream AG приставы не 
имеют права, считает Пахомов. Но 
швейцарские компании зачастую 
сами ведут реестр акционеров, в 
этом случае приставы могли прий-
ти, чтобы арестовать акции Nord 
Stream, рассуждает юрист. Возмож-
но, приставы искали обязательства 
Nord Stream в пользу «Газпрома», 
они также могут быть предметом 
ареста в рамках исполнения реше-
ния арбитража. Кроме того, приста-
вы могут арестовать здание офи-
са Nord Stream AG, если компания 
арендует его у «Газпрома», заклю-
чает Пахомов.

Приставы могут арестовать лю-
бое имущество «Газпрома», но это 
будет не так эффективно, как арест 
акций дочерних компаний — наи-
более ликвидного актива, гово-
рит Зурабян. По его словам, это бу-
дет болезненно для «Газпрома», так 
как ставит под угрозу весь проект. 
В случае ареста активов «Газпром» 
может не дожидаться решения суда 
в округе Свеа, а попытаться обжа-
ловать соответствующий приказ в 
швейцарском суде, заключает парт-
нер Paragon Advice Group Александр 
Захаров. Решения Стокгольмского 
арбитража могут быть исполнены 
более чем в 150 странах мира, за-
ключает Александр Пахомов. 
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Технология

В Россию приходит виртуальный сотовый оператор Easy4

Четверо на одного
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

В России начинает работу 
оператор мобильной связи 
Easy4. Проект позициониру-
ется как международный и 
обещает абонентам выгодные 
расценки в роуминге. Однако 
эксперты считают, что на рос-
сийском рынке нет места для 
новичка.

С 1 июня в России заработает но-
вый оператор мобильной связи, 
говорится в поступившем в РБК 
сообщении Easy4.

Easy4 — это бренд европейской 
группы EasyCall. Кроме России он 
представлен в Турции, Китае, Гол-
ландии, Испании и Германии. Об-
щий объем инвестиций в проект 
на ближайшие семь лет составля-
ет 900 млн руб., часть этих средств 
предоставят владельцы EasyСall — 
частные фонды, рассказал РБК 
Сергей Малышкин, который, по 
данным Kartoteka.ru, является 
владельцем ООО «Сонет» — юри-
дического лица, которое будет ока-
зывать услуги под брендом Easy4 
в России.

Компания будет работать по 
модели виртуального оператора 
(Mobile Virtual Network Operator — 
MVNO). Такие операторы оказыва-
ют услуги связи под собственным 
брендом на сетях существующих 
операторов.

По словам Малышкина, в Рос-
сии Easy4 планирует использовать 
сети всех четырех крупнейших мо-
бильных операторов, «перегово-
ры с ними находятся на финаль-
ной стадии». Многие виртуальные 
операторы сотрудничали только 
с одним базовым оператором, ко-
торый «загонял их в угол своими 
тарифами», отметил он.

Источник, близкий к Easy4, 
рассказал, что компания уже до-
говорились о сотрудничестве 
с  МТС и «Т2 РТК Холдингом» 
(бренд Tele2). Представитель «Т2 
РТК Холдинга» подтвердил эту 
информацию. В МТС отказались 
от комментариев.

Для абонентов Easy4 будет со-
здано фактически безроуминго-
вое пространство — оператор бу-
дет работать по технологии Multi-
IMSI (Multi International Mobile 
Subscriber Identity — изменяемый 
международный индивидуальный 
номер абонента). «Сим-карта мо-
жет подключиться к любой вышке 
любого оператора-партнера, исхо-
дя из более выгодных условий для 
абонента как по цене, так и по ка-
честву», — рассказал Малышкин. 
Все входящие звонки для абонен-
тов Easy4 будут бесплатными в лю-
бой стране, а исходящие будут та-
рифицироваться по ценам домаш-
него региона. На сим-карте будет 
записано сразу несколько номе-
ров, и абонент сможет совершать 
и принимать звонки как на свой 
«домашний» номер, так и на но-
мер страны пребывания.

Основная часть технологий, 
используемых Easy4, была раз-
работана российской компани-

ей «Интерсат», которая является 
резидентом «Сколково». По дан-
ным Kartoteka.ru, 70% «Интерса-
та» принадлежит Сергею Малыш-
кину, 15% — «Сонету», оставшиеся 
15% — у физлица.

В течение первого года рабо-
ты Easy4 планирует занять 7% на 
российском рынке. Для продвиже-
ния Easy4 будет создана широкая 
дистрибьюторская сеть с участием 
туристических компаний, отелей, 
авиакомпаний.

Виртуальный рынок

По оценке Orbis Research, в 
2017  году объем рынка MVNO 
в  мире составил $54,1 млрд. 
В  2018–2023 годах этот показа-
тель будет расти в среднем на 8,8% 
в год. Сейчас в мире насчитыва-
ется примерно 1 тыс. MVNO, они 

обслуживают около 10% от обще-
го количества абонентов сотовой 
связи на планете. Более половины 
подобных проектов сосредоточе-
ны в Европе.

По итогам 2017 года в России 
было зарегистрировано 255,4 млн 
абонентов сотовой связи, по дан-
ным AC&M. На MVNO приходи-
лось 6 млн абонентов, то есть чуть 
более 2%, по оценке «ТМТ Консал-
тинга». Объем этого рынка в Рос-
сии составил 40 млрд руб. 

В России MVNO начали разви-
ваться позже, чем в других стра-
нах. Эта бизнес-модель была опи-
сана в законодательстве в конце 
2008 года, но долгое время круп-
нейшие операторы отказывались 
сотрудничать с такими компания-
ми, допуская на свои сети лишь аф-
филированные проекты. Ситуация 
поменялась в 2015 году после со-

здания «Т2 РТК Холдинга» и запу-
ска его сети в Москве. В частности, 
на ее сети были запущены MVNO 
Сбербанка («Поговорим») и Тинь-
кофф Банка («Тинькофф Мобайл»). 
«MVNO — одно из важных страте-
гических направлений для Тele2, 
и мы видим серьезный потенциал 
в этом сегменте. Сегодня на сети 
Tele2 в России работает наиболь-
шее число виртуальных опера-
торов, созданных финансовыми 
учреждениями, операторами фик-
сированной связи и международ-
ными телекоммуникационными 
компаниями. Общая численность 
абонентов MVNO на базе Tele2 
превышает 1 млн человек», — рас-
сказала представитель «Т2 РТК 
Холдинга» Ольга Галушина.

Однако из крупных междуна-
родных брендов, развивающих 
MVNO, в России до сих пор кос-

венно присутствовала лишь тор-
говая марка Virgin Group Ричарда 
Бренсона. В конце 2017 года ком-
пания  «Тривон Нетворкс» запу-
стила в России MVNO под брен-
дом Virgin Connect.

По словам гендиректора «ТМТ 
Консалтинга» Константина Ан-
килова, рынок MVNO в России 
уже переполнен». «На практике 
успешны только MVNO, создан-
ные самими сотовыми операто-
рами. Например, Yota (бренд, ко-
торый развивает «дочка» «Мега-
Фона» «Скартел». — РБК) прода-
ет услуги определенной целевой 
аудитории по привлекательным 
для нее тарифам. Интересны для 
клиентов MVNO, которые прода-
ют мобильную и фиксированную 
связь в едином пакете — «Ростеле-
ком» и МГТС», — сказал Анкилов. 
Новичку, чтобы завоевать место 

Т Е Л Е К О М

Все входящие звонки для абонентов Easy4 будут бесплатными в любой стране, а исходящие будут тарифицироваться по ценам 
домашнего региона. На сим-карте будет записано сразу несколько номеров, и абонент сможет совершать и принимать звонки 
как на свой домашний номер, так и на номер страны пребывания
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Технология

Фонд АФК «Система» инвестировал в израильскую SQream

Большим данным — системные вложения
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Фонд Sistema Venture Capital 
вместе с китайской Alibaba 
Group и рядом фондов инве-
стировал $26,4 млн в изра-
ильскую компанию SQream, 
которая занимается разработ-
кой оборудования для анализа 
больших данных.

Российский фонд Sistema VС (ос-
новной инвестор — АФК «Систе-
ма») и Alibaba Group инвестиро-
вали в израильскую компанию 
SQream, которая занимается 
разработкой баз данных на ос-
нове видеокарт (GPU), говорится 
в поступившем в РБК совместном 
сообщении компаний. Инвесто-
рами также стали фонды Hanaco 
Venture Capital, World Trade 
Ventures, Paradiso Ventures, Glory 
Ventures и Silvertech Ventures. От 
партнеров в рамках инвестицион-
ного раунда В компания привлек-
ла $26,4 млн.

Технология, которую использу-
ет SQream, позволяет анализиро-
вать в 20 раз больше данных, чем 
аналоги, использующие мощность 
процессоров (CPU). «Ранее об-
работка больших массивов дан-
ных производилась с помощью 
процессоров, которые делают это 
значительно медленнее видео-
карт. Сейчас то, для чего раньше 
требовалось сто серверов, может 
быть сделано с помощью одно-
го. GPU позволяет увеличить ско-
рость вычислений и использовать 
это преимущество в решении при-
кладных задач, таких как, напри-
мер, анализ данных ДНК при из-
учении рака», — прокомментиро-
вал РБК сделку президент Sistema 
VС Дмитрий Филатов. Он отметил, 
что фонд еще год назад рассматри-
вал SQream как возможный вари-
ант для инвестиций, «наблюдал за 
компанией» и ждал доказательства 
гипотез.

Компания SQream с 2010 года 
занимается разработкой баз дан-
ных. На данный момент общий 
объем ее финансирования со-
ставляет более $40 млн, пояснил 
директор по маркетингу компа-
нии Дэвид Ляйхнер. По данным 
Crunchbase, в декабре 2011 года 
SQream привлекла $1,9 млн по-
севных инвестиций от Paradiso 
Ventures и Granot Ventures. В июне 
2015-го в раунде А — еще $9,3 млн. 
Ключевым инвестором тогда вы-
ступил Blumberg Capital. С февра-
ля текущего года компания нахо-
дится в партнерстве с Alibaba Cloud 
(«дочка» китайской Alibaba Group, 
развивает облачные технологии 
и методы обработки big data в сфе-
ре электронной коммерции).

Фонд Sistema VC принадле-
жит российской инвестиционной 
компании АФК «Система», кото-
рая вкладывает средства в разные 
сектора экономики, включая теле-
коммуникации и высокие техно-
логии. Он также интересуется про-
ектами в сфере интернета вещей, 
больших данных и искусственного 
интеллекта.

«GPU-вычисления — очень пер-
спективное высокотехнологичное 
направление, поскольку они по-

зволяют делать несколько задач 
одновременно, если для их реше-
ния нужны понятные математиче-
ские процедуры. Если CPU это сво-
его рода «начальник», принимаю-
щий решения в соответствии с ука-
заниями программы, то GPU — это 
«рабочий», который производит 
огромное количество однотип-
ных вычислений. Так, например, 
GPU показывает себя куда лучше 
в гибком майнинге (добыче крип-
товалют. — РБК)», — пояснил РБК 
партнер iTech Capital Алексей Со-
ловьев. Инвесторов привлекает эта 
перспективная технология, скоро 
на ее основе будет делаться мно-
жество продуктов, добавил он. Со-
ловьев также допустил, что SQream 
в среднесрочной перспективе мо-
жет поглотить кто-либо из круп-
ных игроков, что также делает ее 
инвестиционно привлекательной.

Управляющий партнер LETA 
Capital Александр Чачава отме-
тил, что рынок быстрых вычисле-
ний это перспективный сегмент. 
Большие игроки, такие как Amazon 
и Google, тоже развиваются в дан-
ной сфере, но работать с ними до-
роже, чем с такими компаниями, 
как SQream. «В этой нише будут 
появляться и другие интересные 

компании, туда пойдут большие 
инвестиции и крупные игроки. 
Когда речь идет о разработке ап-
паратных решений, то это требует 
больших объемов средств», — до-
бавил он.

Генеральный директор Data-
Centric Alliance (DCA) Александр 
Зверев рассказал РБК, что метод 
обработки данных в дата-центрах 
с использованием видеокарт при-
меняется уже несколько лет. Они 
увеличивают скорость обработки 
за счет перераспределения нагруз-
ки: самые ресурсоемкие вычисле-
ния производятся на GPU, осталь-
ное — на CPU. Спрос на эти техно-
логии закономерно растет: вычис-
ления с ускорением полезны для 
технологий нейросетей, обработ-
ки огромного массива данных, 
например для беспилотных авто-
мобилей или анализа отчетов об 
интенсивности трафика операто-
ров связи, сказал он. «Чем больше 
создается сервисов и технологий, 
нуждающихся в быстрой обработ-
ке big data, тем привлекательнее 
становятся компании, специали-
зирующиеся на обработке данных 
с применением GPU», — добавил 
Зверев. Он также отметил, что тех-
нологии SQream могут быть край-

не привлекательны для телеком-
муникационных компаний: ми-
ровые операторы мобильной свя-
зи и провайдеры видят огромный 
потенциал в обработке clickstream 
(потока трафика), например, в це-
лях таргетирования рекламных 
сообщений. У SQream уже есть не-
сколько успешных проектов в об-
ласти телекома: это индийский 
ACL Mobile и тайский AIS.

Впрочем, по мнению техниче-
ского директора Media Direction 
Group Александра Папкова, с точ-
ки зрения объема инвестиций 
и их венчурного статуса говорить 
о каком-то прорыве в технологи-
ях пока преждевременно. «Когда 
речь идет о том, чтобы проверить 
гипотезу или провести быстрый 
просчет в оперативной памяти 
на основе ограниченного объема 
информации, GPU действительно 
быстрее. Если говорить об исполь-
зовании GPU для обработки боль-
шого массива данных, то в этом 
случае мы упираемся в пропуск-
ную способность чтения/записи 
на устройство хранения данных. 
Это то узкое место, которое сво-
дит решение на базе GPU к эко-
номически невыгодному», — ука-
зал он. 

Т Е Х Н О Л О Г И Я
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на переполненном рынке MVNO, 
нужно предложить нечто особен-
ное. «Multi-IMSI может быть таким 
конкурентным преимуществом, 
так как эта технология позволяет 
предлагать низкие цены в роумин-
ге. Вопрос в том, сможет ли вир-
туальный оператор договориться 
со своими партнерами о низких 
роуминговых тарифах», — сказал 
Анкилов.

Неочевидная выгода

По мнению аналитика iKS-
Consulting Максима Савватина, 
MVNO с технологией Multi-IMSI — 
это очень нишевый продукт, кото-
рый может быть интересен либо 
премиум-сегменту — состоятель-
ным людям, которые много пу-
тешествуют, либо бизнесменам. 
«Кроме того, различные роумин-
говые предложения есть у базовых 
операторов, которые в условиях 
жесткой конкуренции пытают-
ся привлечь абонентов наиболее 
выгодными ценами», — рассказал 
Савватин. В текущих рыночных 
условиях аналитик не видит боль-
ших перспектив для подобного 
виртуального оператора: «Вряд ли 
они смогут предложить абонентам 
цены, которые будут ниже того, что 
предлагают базовые операторы, 
так как небольшие игроки рынка 
имеют мало возможностей для 
гибкой тарификации».

Пресс-секретарь «ВымпелКома» 
(бренд «Билайн») Анна Айбашева 
отметила, что у них уже «автома-
том действуют низкие цены в ме-

ждународном роуминге, причем 
для абонентов это не требует до-
полнительных усилий по подклю-
чению услуг или смене номера».

Представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина также согласна, 
что MVNO, рассчитанные на пу-
тешественников, — это нишевое 
предложение. «По различным 
данным, в России около 30% жи-
телей имеют заграничные паспор-
та и активно путешествуют из них 
только 9%. Выгодно ли абонентам, 
если они будут общаться по усло-
виям зарубежных операторов? Ре-
волюционной экономии не видно. 
Во-первых, мобильная связь в Рос-
сии гораздо дешевле, чем за грани-
цей. Во-вторых, сейчас у зарубеж-
ных операторов в среднем мини-
мальные пакеты минут на звонки 
и интернет стоят от €10 — это более 
700 руб.», — сказала Дорохина. 

Общий объем 

инвестиций в проект 

на ближайшие 

семь лет составляет 

900 млн руб., часть этих 

средств предоставят 

владельцы EasyСall — 

частные фонды, 

рассказал РБК Сергей 

Малышкин, который, 

по данным Kartoteka.

ru, является владельцем 
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ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14      Б И З Н Е С       ТЕНДЕНЦИИ

Как погоня за инновациями может привести на скамью подсудимых

Техника на грани законности
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Желание сделать свой бизнес 
более технологичным может 
сыграть с любым предпри-
нимателем злую шутку. РБК 
разобрался, как следует ис-
пользовать новые технологии, 
чтобы не получить тюремный 
срок.

Заработать на массовой цифро-
визации могут не только круп-
ные корпорации, но и малый 
бизнес, уверен один из главных 
идеологов «новой экономики», 
глава Сбербанка Герман Греф. 
«Цифровизация не только помо-
гает малым предпринимателям 
улучшать продажи: она позволя-
ет оптимизировать бизнес-про-
цессы и значительно повысить 
эффективность бизнеса в целом. 
Более того, цифровизация способ-
на повысить удельный вес малого 
бизнеса в ВВП», — заявил Греф на 
съезде общественной организации 
«Опора России».

На практике несовершенство 
российского законодательства, 
размытые формулировки законов 
и неразборчивость правоохрани-
тельных органов нередко приво-
дят к тому, что попытка оцифро-
вать свой бизнес оканчивается 
уголовным делом. Где находятся 
основные зоны риска и как их из-
бежать?

Золотой теленок

Самым громким делом, связан-
ным с «цифровыми преступле-
ниями», стала история фермера из 
деревни Лопатки Курганской об-
ласти Евгения Васильева. Он раз-
водит кур, коз, кроликов и коров, 
делает на продажу сыры и смета-
ну, что приносит ему 6–7 тыс. руб. 
ежемесячной выручки. В начале 
прошлого года Васильев заказал 
на AliExpress (онлайн-торговая 
площадка, где представлены то-
вары китайских производителей) 
GPS-трекер, чтобы следить за не-
послушным теленком.

В сентябре фермеру позвони-
ла сотрудница почты и пригласи-
ла получить бандероль. Он впер-
вые делал заказ на китайской пло-

щадке и не удивился, что посылка 
шла так долго. Не насторожили и 
странные речи работницы почты. 
«Она еще несколько раз переспро-
сила, точно это я заказывал или 
нет. Конечно, говорю, заказывал 
еще зимой, — рассказывал фер-
мер в интервью телеканалу RT. — 
Пришел забирать посылку, распи-
сался за нее, проверил, что внутри 
коробки, а когда на крыльцо вы-
шел, ко мне подошли двое муж-

чин и показали корочки ФСБ». Ва-
сильеву предъявили обвинение по 
ст. 138.1 УК РФ («Незаконное при-
обретение специальных техниче-
ских средств, предназначенных 
для негласного получения инфор-
мации»). Оказалось, в устройство 
был встроен микрофон, который 
можно дистанционно активиро-
вать, отправив СМС на трекер.

Пресс-служба Следственного 
комитета тогда пояснила: «Обви-

няемый для использования в лич-
ных целях заказал в одном из ин-
тернет-магазинов с доставкой 
из Китая многофункциональное 
устройство, предназначенное для 
передачи акустической информа-
ции. Такие устройства запрещены 
к свободному обороту на террито-
рии России, поскольку относятся 
к специальным техническим сред-
ствам для негласного получения 
информации».

Сам фермер своей вины не 
признавал: о возможностях про-
слушки он не знал. Тем не менее 
по ст. 138.1 УК Васильеву грозило 
наказание от штрафа 200 тыс. руб. 
до лишения свободы сроком до че-
тырех лет. Дело о «цифровом» те-
ленке дошло до суда: по словам 
представителя СК, следствию уда-
лось собрать для этого достаточ-
ную доказательную базу. Василь-
ев мог бы получить обвинитель-
ный приговор, если бы абсурдное 
дело не придали огласке. В дека-
бре в ходе большой пресс-конфе-
ренции журналист телеканала RT 
поинтересовался мнением прези-
дента Владимира Путина об исто-
рии курганского предпринимате-
ля. «Я даже не знал, что есть такая 
статья. По поводу того, что нельзя 
прикрепить к корове, в первый раз 
слышу. К котам, я знаю, даже при-
винчивают GPS и ГЛОНАСС. Нуж-
но как-то это отрегулировать, я по-
стараюсь это сделать», — отреаги-
ровал президент. После этого дело 
вернули в прокуратуру Лебяжьев-
ского района Курганской области, 
а 21 марта закрыли.

По мнению руководителя ана-
литического направления адво-
катского бюро «Прайм Эдвайс» 

Шпионы в законе

Чаще всего предпринима-
тели, которые пытаются 
оцифровать свой бизнес, 
рискуют попасть под 
действие ст. 138.1 УК РФ 
«Незаконный оборот 
специальных техниче-
ских средств, предназна-
ченных для негласного 
получения информации», 
говорит юрист москов-
ского офиса юрфирмы 
«Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов. 
За 2017 год по этой статье 

было вынесено 177 обви-
нительных приговоров. 
Четыре человека пригово-
рены к лишению свободы, 
остальные оштрафованы. 
«Предприниматели стали 
все чаще попадать в слож-
ные ситуации, связанные 
с развитием новых техно-
логий. Например, после 
того как стали широко 
доступны навигационные 
средства, некоторые биз-
несмены посчитали хо-
рошей идеей приобрести 

трекеры, чтобы следить 
за местонахождением сво-
их наемных работников. 
Но такие деяния в России 
уголовно наказуемы, даже 
если сотрудники не про-
тив, — цели приобретения 
законодателем не учиты-
ваются», — комментирует 
Константинов. До 2011 года 
незаконный оборот за-
прещенных технических 
средств регламентиро-
вала ч. 3 ст. 138 УК РФ 
наряду с другими право-

нарушениями, сейчас это 
преступление вынесено 
в отдельную ч. 1 ст. 138, 
а максимальное наказание 
увеличено с трех до четы-
рех лет лишения свободы.
После инцидента с курган-
ским фермером Владимир 
Путин поручил пересмо-
треть применение статьи. 
«Будем изучать, есть ли 
перегибы в регионах 
с применением этой нор-
мы», — заявлял в конце 
2017 года официальный 

представитель Генпрокура-
туры Александр Куренной. 
По данным «Коммерсанта», 
проверка уже вынесенных 
по этой статье пригово-
ров закончилась в конце 
апреля 2018 года, однако 
информации, что какой-
либо приговор отменили, 
нет. «Создана специальная 
рабочая группа, которая 
готовит корректировку 
законодательства», — 
сказал представитель 
Генпрокуратуры.
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На практике несовершенство 

российского законодательства, 

размытые формулировки законов 

и неразборчивость правоохранительных 

органов нередко приводят к тому, 

что попытка оцифровать свой бизнес 

оканчивается уголовным делом

Татьяны Терещенко, против фер-
мера Васильева вообще нель-
зя было выдвигать обвинение 
по ст. 138.1 УК РФ. Дело в том, что 
эта статья относится к главе УК под 
названием «Преступления против 
конституционных прав и свобод 
человека и гражданина». А теленок 
с точки зрения законодательства 
является «одушевленной вещью», 
и нарушить его конституционные 
права невозможно.

Неуловимая пицца

GPS-трекер с микрофоном привел 
к проблемам с законом и москов-
ского предпринимателя Артема 
Лаптева, который с 2016 года раз-
вивает проект «ВкусЛаб». Снача-
ла это была классическая служба 
доставки еды с собственной фаб-
рики-кухни, а потом он решил 
разработать еще и ИT-платформу 
для управления небольшими ре-
сторанами. «Если у вас не одна, 
а несколько точек и своя служба 
доставки еды, можно с ума сойти 
от количества рутинных процес-
сов, за которыми вы просто не 
успеваете следить»,  — поясняет 
предприниматель. Он придумал 
систему, объединяющую функ-
ции популярных инструментов 
для управления ресторанами 
(R-keeper, Quik Resto и пр.), кото-
рая позволяет получать и обра-
батывать заказы через интернет, 
общаться с клиентами, наладить 
систему контроля качества, ка-
дровый, бухгалтерский учет и т.д. 
«Мы попытались превратить клас-
сический общепит в высокотехно-
логичное предприятие», — говорит 
Лаптев.

Чтобы оптимизировать соб-
ственную службу доставки, Лап-
тев решил снабдить всех курьеров 
GPS-трекерами, которые позволя-
ли клиенту видеть местонахожде-

ние курьера на карте и рассчиты-
вать время доставки своего за-
каза. Российские гаджеты такого 
типа стоили дорого — от 7 тыс. руб. 
за  штуку. «Курьеров много, они 
могли эти трекеры потерять, по-
этому я хотел сэкономить», — го-
ворит предприниматель. Он ре-
шил поискать альтернативу по-
дешевле на AliExpress. «Я вбил 
запрос «GPS-трекер» и открыл 
первое попавшееся предложение. 

Гаджет стоил около 500 руб. — сум-
ма небольшая. Поэтому даже не 
стал заморачиваться и читать от-
зывы, обзоры, кликнул — и заказал 
две штуки на пробу», — вспомина-
ет предприниматель.

Лаптев оформил заказ в июле 
прошлого года и ждал трекеры 
к сентябрю, но посылку так и не 
получил. «Заказ где-то затерял-
ся, и я о нем благополучно забыл: 
повседневных проблем хватало 
и без этого», — говорит он. Одна-
ко в начале мая этого года в квар-
тиру матери Лаптева, где он заре-
гистрирован, пришел участковый 
с повесткой. «Я позвонил по номе-
ру, который он оставил, спросил, 
в чем дело. Он мне рассказал не-

внятную легенду о том, что надо 
дать какие-то формальные объяс-
нения. Я по глупости и наивности 
своей поверил и приехал без ад-
воката», — вспоминает предпри-
ниматель.

Из участка Лаптева повезли 
к  следователю, который прово-
дил проверку по факту покупки 
GPS-трекеров. Оказалось, их за-
держали на таможне и отправили 
на экспертизу. Проверка устано-

вила, что в гаджетах были встрое-
ны микрофоны, которые могли ис-
пользоваться для скрытой аудио-
записи, что запрещено россий-
ским законодательством. «Я, опять 
же по неопытности, начал расска-
зывать, как все было, в деталях. 
Теперь-то я знаю, что имел право 
не свидетельствовать против себя 
и отказаться говорить без адвока-
та», — вспоминает Лаптев.

По словам предпринимателя, 
о встроенных в трекеры микро-
фонах он ничего не знал: «Я даже 
просил прикрепить к материа-
лам дела скриншоты страницы на 
AliExpress с объявлением об этих 
трекерах, где ни слова не сказано 
о функции записи звука. Но след-

ствие трактует все обстоятельства 
очень формально, поэтому дока-
зать благие намерения почти не-
возможно».

Уведомления об окончании 
и результатах следственной про-
верки Лаптеву пока не приходи-
ли. «Я  могу получить судимость 
на ровном месте: по формальным 
признакам средством для неглас-
ного слежения можно признать 
практически любое устройство, — 
негодует он. — Эта ситуация по-
казывает всю абсурдность испол-
нения законодательства в нашей 
стране». «Действующее законо-
дательство просто не учитывает 
того факта, что обычное обору-
дование, изготовленное в потре-
бительских целях, сегодня может 
быть не менее эффективно в слеж-
ке, чем спецсредства», — признает 
Константинов.

Идею отслеживать местополо-
жение курьеров на карте Лаптев 
не оставил — два месяца назад за-
купил десять сертифицированных 
трекеров отечественного произ-
водства, отдав 7 тыс. руб. за каж-
дый. «Сэкономить не удалось, но 
зато я уверен в том, что действую 
в рамках закона», — говорит он.

Дети шпионов

30-летняя многодетная мать из 
Калининграда Светлана Юшина 
решила заработать в декретном 
отпуске и создала во «ВКонтакте» 
группу для совместных оптовых 
покупок (в таких группах органи-
затор получает комиссию). Снача-
ла она заказывала вещи из Китая 
для себя и подруг, но постепенно 
к  сообществу подключились не-
знакомые люди, и хобби превра-
тилось в бизнес.

Ассортимент был нехитрым: 
одежда для себя и детей, нижнее 
белье, аксессуары. В конце ян-
варя 2012 года Юшиной напи-
сал мужчина по имени Николай, 
попросивший заказать в Китае 
часы  — противоударные, водо-
непроницаемые, с GPS-трекером 
и  видеокамерой. Такие гаджеты 
позволяют отслеживать место-
положение владельца и отсылать 
сигнал SOS, если человек оказал-
ся в опасности, объясняет основа-
тельница компании по разработке 
гаджетов Force EMtracker Лиза Во-
ронкова. По ее словам, такие часы 
в последние несколько лет набра-
ли популярность в России, сре-
ди самых известных моделей — 
Elari Fixitime 2, Alcatel Movetime, 
Smart Baby Watch, MyRope R12, 
dokiWatch.

Николай забрал гаджет, а спу-
стя пару недель заказал еще один, 
рассказав, что подарил часы другу 
и хочет заказать еще. Через неде-
лю он попросил оформить заказ на 
третьи часы, за которыми приехал 
уже с двумя коллегами — сотруд-
никами отдела «К» МВД РФ, зани-
мающегося борьбой с преступле-
ниями в сфере компьютерной ин-
формации.

Юшиной, которая тогда была 
беременна третьим ребенком, 
предъявили обвинение в сбыте 
специальных технических средств 
и отпустили под подписку о невы-
езде. Однако история увенчалась 
хеппи-эндом: суд признал Юши-
ну невиновной. «Решение суда ста-
ло лучшим подарком на Новый 
год», — говорила Светлана в ин-
тервью «Российской газете». 

Как оцифровать 
бизнес 
и не попасть 
в тюрьму

1. 
Проверять перечень 
функций гаджетов. Од-
ним из главных признаков 
спецтехники закон считает 
скрытые функции гаджетов. 
Например, на скамью под-
судимых можно попасть за 
покупку очков со встроен-
ной камерой, которая никак 
не выдает себя (не мигает 
красная лампочка, не ви-
ден объектив), или ручки 
с диктофоном внутри. 
Часто в описании товара 
(особенно если он приобре-
тается на онлайн-площад-
ках) перечислены не все 
функции, поэтому перед 
покупкой лучше отдельно 
расспросить продавца 
о возможностях гаджета.

2. 
Покупать технику в России. 
В погоне за экономией 
предприниматели часто 
заказывают гаджеты на 
иностранных площадках — 
AliExpress, Alibaba, eBay 
и пр. Но законодательство, 
регламентирующее исполь-
зование таких технических 
средств, везде разное, и то, 
что не запрещено в Китае, 
может привести на скамью 
подсудимых в России. 
Товары же, ввезенные 
официально или произ-
веденные внутри страны, 
как правило, уже прошли 
проверку ФСБ и имеют 
соответствующие серти-
фикаты. Правда, стоимость 
гаджетов на отечественных 
полках обычно на порядок 
выше, чем на китайских 
интернет-площадках.

3.
Следить за программным 
обеспечением. По словам 
управляющего партнера 
компании «Право и бизнес» 
Александра Пахомова, 
даже вполне легальный 
гаджет, например «умные» 
часы, может быть признан 
специальным техническим 
средством, если, например, 
установить на него прило-
жение-диктофон. «Совер-
шая два вполне безобидных 
и не противоречащих зако-
ну действия, то есть приоб-
ретая сертифицированные 
«умные» часы и скачивая 
также совершенно легаль-
но в магазине приложений 
программу для записи звука 
с использованием часов, вы 
по факту можете попасть 
на скамью подсудимых», — 
считает эксперт.

Взгляд со стороны

«Предпринима-
тели забывают, 
что действующее 
законодательство 
гарантирует не-
прикосновенность 
частной жизни»
Роман Жуков, 
руководитель 
экспертного направления 
«Гарда Технологии»

«Риски возникают 
не только при исполь-
зовании несертифи-
цированных гаджетов. 
Достаточно часто для 
защиты от инсайдеров 
внутри компании ис-
пользуются технологии 
контроля работы сотруд-
ников с корпоративными 
данными. В зависимости 
от размеров компании 
и стоимости информа-
ции применяются как 
простейшие статисти-
ческие агрегаторы, так 
и сложные системы за-
щиты от утечек данных 
(DLP-системы). Довольно 
распространена про-
блема, когда подобные 
решения внедряются 
втемную, без соответ-

ствующего документаль-
ного оформления.
Случается, что в погоне 
за своими интересами 
предприниматели или 
офицеры безопасности 
забывают, что действую-
щее законодательство 
гарантирует неприкос-
новенность частной жиз-
ни и тайну переписки. 
За нарушение работода-
телем прав работников 
предусмотрена в том 
числе и уголовная ответ-
ственность с лишением 
свободы на срок до пяти 
лет. Как показывает наша 
практика, предпринима-
тели относятся с неко-
торым пренебрежением 
к правам своих сотруд-
ников, считая, что, если 
они поймали человека за 
руку при попытке похи-
тить критичную для биз-
неса информацию, они 
в любом случае правы. 
Однако это не совсем 
так: если при внедрении 
систем мониторинга 
рабочих мест не поза-
ботиться о юридически 
грамотном оформле-
нии всех необходимых 

документов (приказов, 
инструкций, приложений 
к трудовым договорам, 
согласий, ознакомлений, 
актов и т.п.), то даже 
в том случае, если вам, 
как предпринимателю, 
явно причинен ущерб, вы 
сами рискуете оказаться 
на скамье подсудимых».

«Ситуация ослож-
няется наличием 
законодательных 
пробелов и форма-
лизмом процесса»
Татьяна Терещенко, 
руководитель 
аналитического 
направления адвокатского 
бюро «Прайм Эдвайс»

«Вопросом, доведут ли 
технологии до добра 
или опять получится 
в формате «хотели как 
лучше — получилось 
как всегда», задаются 
во всем мире. Во фран-
цузском подразделении 
IKEA часть сотрудни-
ков лишились работы, 
а часть были осуждены 
за то, что они собирали 
информацию о сотруд-

никах и соискателях 
компании с помощью 
привлеченной службы 
безопасности. В итоге — 
обвинение в шпионаже 
и незаконном доступе 
к полицейской базе дан-
ных. Сеть супермаркетов 
Walmart использовала 
технологию Lockheed 
Martin, чтобы проана-
лизировать социальные 
сети, блоги работников 
и понять, не собира-
ются ли они устроить 
забастовку. Это привело 
к судебным разбиратель-
ствам.
Есть сложная и много-
аспектная проблема. 
С одной стороны, требо-
вания прозрачности для 
обеспечения всеобщей 
безопасности. С дру-
гой — гарантированные 
всеми конституциями 
мира такие нематери-
альные блага, как непри-
косновенность частной 
жизни, тайна перепис-
ки. Ситуация в России 
осложняется наличием 
законодательных пробе-
лов и некоторым форма-
лизмом процесса».



Окно возможностей: 
инвестиции и новые 
проекты в Евразии

Программа: 10:00 – 10:30
Регистрация участников. 
Приветственный кофе-брейк

10:30 – 12:30
Окно возможностей: 
инвестиции и новые проекты 
в Евразии.

12:30 – 13:30
Завершение мероприятия. 
Фуршет

28 июня,
Москва, ТПП РФ
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инфраструктурные проекты, иници-

атива «Пояс и Путь», приватизация 

в Казахстане, реформы в Узбеки-

стане

 Новые финансовые инструменты 

для проектов в регионе 

 МФЦА как средство повышения кон-

курентоспособности российского 

и казахстанского бизнеса

 Финансовые технологии: использо-

вание платформы блокчейн и созда-

ние криптовалют
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